


EDITORIAL

2510Julio 2024

Marko Cortés Mendoza
Presidente del Comité Ejecutivo Nacional

E
ste mes nuestra revista da cuenta de lo que nuestro 
Consejo Nacional definió para el PAN de cara al futuro. 
Se hizo una profunda reflexión del resultado electoral y 
se instalaron dos comisiones. La encargada de organi-

zar el proceso de renovación de nuestra Dirigencia Nacional, que 
fue integrada por siete panistas destacables encabezados por Ana 
Tere Aranda, y la comisión encargada de la reflexión y las pro-
puestas de cambio para nuestra institución, integrada por 43 
panistas distinguidos que aportarán su experiencia y su visión 
para mejorar al PAN, presidida por el director de la Fundación 
Rafael Preciado, Julio Castillo López. Nuestra publicación incluye 
entrevistas con ambos presidentes de comisión.

También incluimos una entrevista con la diputada Martha Romo 
donde se habla de la mala situación en que se está cerrando el 
sexenio en materia de salud, en donde además de la centraliza-
ción y el fracaso constantes, hay un afán por contratar “médicos” 
cubanos que se justifica más en términos ideológicos que de sa-
lud. Nuestra diputada, Paty Terrazas, también nos habla de cómo 
termina el sexenio en materia económica y más específicamente 
en el crecimiento de la deuda pública.

Otro aspecto que nuestra publicación cubre son los ataques a la 
libertad de expresión que han sido una constante durante todo 

el sexenio, en donde no sólo se insulta y se menosprecia el 
trabajo de medios y periodistas, también se persigue y se vul-
nera la privacidad publicando cuentas e información confiden-
cial en total impunidad.

Asimismo, nuestra revista aborda temas de equidad, economía y 
corrupción, así como la cobertura y seguimiento del llamado 
“Plan C”, con el que se ha planteado desmantelar al Poder Judi-
cial y mermar a los contrapesos del poder. Acción Nacional está 
unido y tiene un camino claro para su renovación, para su re-
flexión y para realizar todos los cambios que sean necesarios. En 
el pasado proceso electoral resistimos y seguimos siendo la prin-
cipal fuerza de oposición en México, y hoy más que nunca es 
nuestra obligación dar lo mejor de nosotros para cuidar a nuestro 
país y Partido.

Finalmente, en Acción Nacional lamentamos el sensible falleci-
miento de mi amigo Jorge Lara. Un fuerte abrazo a sus familiares 
y seres queridos. En esta edición publicamos la entrevista más 
reciente que dio en el podcast Voces de La Nación donde abordó 
temas de índole jurídico, ámbito en el que era un especialista des-
tacado, como la militarización de la seguridad en nuestro país y el 
impacto negativo de una posible reforma al Poder Judicial. Que 
descanse en paz, un gran ser humano, abogado y panista. 



3

2510Julio 2024

ÍNDICE

Núm. 2510, año 82, Julio 2024

La Nación, órgano de difusión del Par-
tido Acción Nacional registrado el 8 de 
septiembre de 1941. Propiedad literaria y 
artística asegurada conforme certifica-
do 12373 de la Secretaría de Educación 
Pública. ISSN 0027–7509. Certificado de 
Licitud de Contenido No. 327. Certificado 
de Licitud de Título No. 587. Reserva de 
Título de Derecho de Autor No. 04-2012-
120412010200-102. Editor responsable: 
Maricarmen Rizo. Tiraje: 5,000 ejempla-
res. Distribuida por el Partido Acción Na-
cional, Av. Coyoacán 1546, Colonia del Va-
lle, CP 03100, Delegación Benito Juárez, 
México DF. Periodicidad mensual. Corres-
pondencia de segunda clase. No. de re-
gistro: FP-PP-PAN-09-CDMX-2024. Ofici-
na General de Correos. Ciudad de México. 
Fecha: 25 de julio de 2024.

2510 Julio 2024

PAG.

3
PORTADA

PAG.

52
EL MUNDO

La generación ansiosa, Jonathan Haidt

Garantiza CONECEN imparcialidad,
transparencia y equidad

Fortalecer valores y cambiar estructuras
Aprueba Comisiones especiales que definirán

el rumbo del PAN PAG.

46
ESTADOS

PAG.

44
ACCIÓN
JUVENIL

Resolver necesidades de las y los zacatecanos, 
principal motivación para estar en el servicio público
Ventana Estatal
Opinión de Carlos Soto

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL
Marko Cortés Mendoza
Presidente del Comité Ejecutivo Nacional

LA NACIÓN
Maricarmen Rizo 
Directora
carmen.rizo@cen.pan.org.mx

Sergio Rodríguez Colín
Coordinador Editorial
srodriguez@cen.pan.org.mx

Gerardo de la Cruz Alegría
Reportero
gerardodelacruzalegria@gmail.com

Juan Pablo Castillo López
Reportero
juan.castillo@cen.pan.org.mx

Alejandro Ortíz Ortega
Rigo Martínez
Diseño Editorial

Impresión
Ediciones BOB
Chimalpopoca No. 21B, Barrio de Zapotla
Iztacalco, C.P. 08610, CDMX
Tel: 5557 59 68 68

Los artículos son responsabilidad exclusiva de los autores. 

Visite nuestra página:
www.revistalanacion.com
Tels. 5200 4000 ext. 3073 y 3077 
     

PORTADA

PAG.

12
ACCIÓN

NACIONAL

Grave desastre en salud pública
Ha facilitado el empoderamiento político del crimen
Corrupción y opacidad, sellos de la administración 

de López Obrador
El voto de las clases sociales y la evolución del 

perfil votante del PAN
Defiende sus triunfos electorales

Promueve Ludoteca Blanca Magrassi la integración 
y el desarrollo de las niñas y niños

Opinión de Humberto Aguilar Coronado
Opinión de Ricardo Amado Castillo

Nota al Pie / Fernando Rodríguez Doval

Octava reunión de secretarias y secretarios juveniles
Opinión de Déborah Martínez

PAG.

58
CULTURA

América Latina: un repaso a través de los siglos

GARANTIZA CONECEN
IMPARCIALIDAD, 
TRANSPARENCIA
Y EQUIDAD
Por Maricarmen Rizo

Renovación CEN

“Este proceso electoral es fundamental
para Acción Nacional, el resultado de
esta decisión de los panistas, ya sea
por método ordinario o por método
extraordinario, es una gran oportunidad
para que de ahí surja con toda
legitimidad una nueva dirigencia
nacional del PAN que nos ayude en este
momento difícil”:
@anaterearanda



4 5

2510 2510Julio 2024Julio 2024

PORTADAPORTADA

D
e cara al proceso para renovar la Dirigencia Nacio-
nal del PAN se instaló la Comisión Organizadora 
Nacional para la elección del Comité Ejecutivo Na-
cional (CONECEN), la cual será garante de impar-

cialidad, transparencia y equidad, aseguró la presidenta de dicho 
órgano, Ana Teresa Aranda Orozco.

En entrevista con La Nación, se dijo orgullosa de enfrentar 
este desafío para la elección del nuevo Comité Ejecutivo Nacio-
nal (CEN), encomienda que se da en un momento complicado 
para el PAN y el país, por lo que, dijo, le queda claro que es in-
dispensable garantizar las posturas anteriormente señaladas.

“El resultado de esta elección interna le dará al Partido Ac-
ción Nacional y a su Comité una legitimidad para poder enfrentar 
el reto que implicará la consolidación de este régimen, hoy en-
cabezado por Morena, que sabemos es un régimen autoritario y 
despótico”, enfatizó.

Entrevistada en la sede nacional panista, el 3 de julio tras 
haberse instalado la Comisión, misma que fue designada por el 
Consejo Nacional, informó que ese mismo día se envió un comu-
nicado a todas las dirigencias estatales para informales que ya 
estaba instalada la CONECEN, por lo que a partir de ese día los 
consejos estatales tienen 30 días para pronunciarse.

En ese sentido, explicó que la legislación interna marca dos 
métodos para poder elegir a la dirigencia: método ordinario, que 
se llevaría a cabo en centros de votación ubicados en todas las 
localidades, en todos los municipios donde el PAN tiene presen-
cia y donde votarían directamente los militantes que están en el 

padrón y en el listado nominal del PAN; método extraordinario, “y 
para lo cual se está mandando este comunicado a las dirigen-
cias estatales”, procede si las dos terceras partes de los conse-
jos estatales, sólo si dos terceras partes de sus integrantes, 
mandan una resolución a la CONECEN y nos dicen que solicitan 
que la elección sea por método extraordinario, o sea que el Con-
sejo Nacional elija al CEN, entonces será por método extraordi-
nario, pero si no hay las dos terceras partes de los 32 consejos 
estatales que así lo determinen, entonces queda claro que ten-
dría que ser el método ordinario

La política nacida en Guanajuato, pero establecida en Pue-
bla, aclaró que para los dos tipos de métodos se necesita una 
convocatoria. “Nosotros tendremos que esperar 30 días para 
que se pronuncien los consejos, de suceder esto o de no suce-
der. De todas maneras, el 3 o el 4 de agosto estaríamos en la 
posibilidad de emitir la convocatoria”.

La convocatoria, especificó, incluirá tiempos, método y requi-
sitos para la inscripción de las y los aspirantes, así como los 
plazos para la recolección de firmas, las fechas para poder hacer 
campaña, la definición de los debates, es decir, la conducción de 
todo el proceso.

“La CONECEN es el INE del PAN y está auxiliada por las co-
misiones electorales de los estados que podrían ser el símil de 
los OPLES a nivel de la estructura electoral del país”, ejemplificó.

La Comisionada Presidenta indicó que el trabajo no sólo es 
sacar la convocatoria, también implica darla a conocer lo sufi-
ciente, estar vigilantes de que se respeten los procesos; en el 

caso de que sea el ordinario, de que se coloquen todos los cen-
tros de votación, que se garantice la libertad de voto “y que el 
voto cuente y se cuente, que es lo que pedimos al INE, nosotros 
estamos obligados a dar ejemplo como demócratas que somos”.

Una vez que se emite la convocatoria pueden ser desde 45 
días para que se realice la elección, “pero es el piso, de ahí en 
adelante pudieran ser dos meses o dos meses y medio, porque 
hay que entender que el estatuto da esta posibilidad de que los 
tiempos no sean tan determinantes”.

Recordó que la mayoría de los requisitos están contemplados 
en los estatutos. Enseguida aclaró que para poder contender se 
necesita una militancia mínima de cinco años, con la finalidad de 
que quien quiera dirigir al PAN conozca al Partido.

Ana Tere Aranda, quien tiene una larga trayectoria partidista 
y como funcionaria pública, indicó que la planilla que se inscriba 
tiene que ser paritaria. En el caso de que el aspirante sea varón, 
la secretaria general tiene que ser una mujer, si es mujer, el se-
cretario general tiene que ser varón; además, los integrantes de 
su comité, en ambos casos, no debe exceder cuatro de un mis-
mo género, lo cual garantiza la equidad.

Con relación al proceso está contemplado al menos un deba-
te, pero no es limitativo, ya que pueden ser más, “yo creo que en 
el diálogo con los aspirantes se tendrá que determinar si es uno, 
si son dos o si son tres”.

Tras la votación, una vez que se de a conocer el resultado, en 
cinco días tendrá que darse el cambio del CEN. Cabe señalar que el 37 
por ciento de los votos es el mínimo que se necesita para poder ganar 

la presidencia, pero si no se tiene una diferencia mayor a cinco puntos 
con el segundo lugar, sí está contemplada una segunda vuelta.

En el caso de la elección extraordinaria, que es la del Consejo, si 
hay empate, si hay tres o más en cada vuelta de votación se estaría 
eliminando al que tiene menos votos y luego competirían los otros, y 
cuando queden dos, si hay un empate, se volvería a hacer una vota-
ción, detalló.

Una vez lanzada la convocatoria, ya sea por el método ordinario o 
extraordinario, se cuenta con 20 días, al menos, para la recolección de 
firmas. A cada aspirante se le pide al menos el 10 por ciento de firmas 
de los panistas en el listado nominal, en este momento hay 270 mil 
miembros activos, por lo que estamos hablando de 27 mil firmas que 
tienen que entregar a la CONECEN, la cual revisará que sean auténti-
cas y no haya duplicadas. Después de esto comienzan los 45 días de 
campaña, por lo menos, previo a la votación.

Ana Tere Aranda se dijo orgullosa de todos los miembros que inte-
gran esta Comisión, personas a quienes calificó de honorables. “Yo creo 
que los personajes que nos hemos integrado no vamos a poner nuestro 
prestigio en predicamento”. Resaltó que tienen autonomía de funciones, 
pero pueden apoyarse en el CEN actual para algunas tareas.

“Los que integramos esta Comisión Organizadora fuimos parte 
de esa generación que construyó la democracia, que construyó la 
alternancia y ninguno de nosotros queremos ser testigos presen-
ciales de la muerte y del sepelio de esta democracia mexicana”.

Haremos, continuó, todo lo posible para que surja un PAN más 
fuerte, más grande, más potente, con más capacidad de convocatoria 
con los ciudadanos mexicanos para enfrentar el presente y el futuro. 

Ana Tere Aranda aseguró que la próxima dirigencia nacional será paritaria.La CONECEN se instaló el miércoles 3 de julio.
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FORTALECER VALORES Y 
CAMBIAR ESTRUCTURAS

Por Sergio Rodríguez Colín

Comisión Especial para el Estudio
y Propuestas de Cambio para el PAN

Integrantes CONECEN

E
l jueves 18 de julio se instaló la Comisión Especial 
para el Estudio y Propuestas de Cambio para el Parti-
do Acción Nacional, la cual es presidida por el director 
de la Fundación Rafael Preciado Hernández, Julio 

Castillo López, quien manifestó que en esta tarea partidista se 
generará una visión de cambio para este instituto político y habló 
de seis objetivos: un análisis de resultados electorales no sólo 
del 2024 sino hacia atrás, un diagnóstico del estado actual del 
PAN, un diagnóstico del país y diversas propuestas para el Parti-
do, los grupos parlamentarios y gobiernos.

Para ahondar sobre dichas metas, Julio Castillo estuvo en el 
podcast Voces de La Nación para explicar, primero, que la Comi-
sión surge por los resultados que se tuvieron en las elecciones 
del pasado 2 de junio y también en un ánimo de renovación de 
la dirigencia por tiempos estatutarios.

Informó que los seis objetivos que aprobó el Consejo Nacio-
nal para la Comisión se dividen en tres de diagnóstico y tres de 
propuesta, es decir, “la Comisión debe diagnosticar lo que pasó 
en la elección, diagnosticar el estado del PAN y diagnosticar el 
estado del país. En cuanto a las propuestas debemos plantear 
los cambios para el PAN, sugerir las variaciones para los grupos 
parlamentarios del PAN y proponer las transformaciones para los 
gobiernos del Partido”.

Julio Castillo compartió con el auditorio de Voces de La Na-
ción algunos de los planteamientos que se han hecho en torno a 
los temas que debe abordar la Comisión, como es el caso del 
ámbito doctrinal, “pero en lo personal creo que el pensamiento 
del PAN es totalmente vigente”.

El pasado 29 de junio, el Consejo Nacional aprobó por una-
nimidad la composición de la CONECEN, la cual oficial-
mente ya ha iniciado los trabajos para la renovación de la 
presidencia nacional del PAN. A continuación, presenta-
mos a sus integrantes:

• Ana Teresa Arando Orozco (Presidenta)
Puebla, diputada federal. Maestra en Gobernanza y Globali-
zación. Fue titular del Sistema Nacional para el Desarrollo 
Integral de la Familia y de la Secretaría de Desarrollo Social 
durante el gobierno de Vicente Fox. El 27 de enero de 2008 
fue nombrada subsecretaria de Población, Migración y 
Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, cargo 
que desempeñó hasta abril de 2009. Ha sido candidata a 
gobernadora (1998), senadora (2000) y presidenta munici-
pal (2007}, además ha ocupado diversos cargos en el Parti-
do, tanto a nivel estatal como nacional.

• María Beatriz Zavala Peniche
Yucatán, diputada federal y consejera nacional. Licenciada en 
Antropología Social y Maestra en Sociología por la Universidad 
de Kentucky. Se ha desempeñado como diputada federal en-
tre 1997-2000 y 2021-2024. Diputada local de 2003-2006 
y 2015-2018. Senadora de la República de 2006-2012, se-
cretaria de Desarrollo Social durante el gobierno de Felipe Cal-
derón y secretaria nacional de Relaciones Gubernamentales 
del Comité Ejecutivo Nacional del PAN.

• María Guadalupe Cecilia Romero Castillo
Ciudad de México, consejera nacional y secretaria del Con-
sejo de la Fundación Rafael Preciado Hernández. Abogada. 
Maestra en Humanismo Político, Maestra en Historia del 
Pensamiento y en Liderazgo Social Cristiano. Se ha desem-
peñado como diputada federal de 1985-1988, 1994-1997 
y 2015- 2018. Senadora de la República de 2000-2006, 
comisionada del Instituto Nacional de Migración (2006). Ha 
ocupado diversos cargos en el Comité Ejecutivo Nacional, 
entre ellos, la secretaría general y también fue la primera 
mujer presidenta del CEN en 2014. Actualmente, es docente 
de licenciatura en la UPAEP.

• Fernando Rodríguez Doval
Ciudad de México. Secretario de Estudios y consejero nacional. 
Maestro en Gobierno y Políticas Públicas y un máster en Democra-
cia y Parlamento en la Universidad de Salamanca (España). En 
2023 obtuvo el título de Doctor en Historia del Pensamiento por la 
Universidad Panamericana. Participa en Acción Nacional des-
de1997, fue coordinador de Formación y Capacitación de la Secre-
taría Nacional de Acción Juvenil, diputado en la Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal en 2009, diputado federal de 20l2-2015, secre-
tario de Comunicación y vocero del CEN del PAN de 2015-2018. En 
ese mismo periodo también fue director general de la Fundación 
Rafael Preciado Hernández.

• Ignacio Loyola Vera
Querétaro, diputado federal y consejero nacional. Ingeniero Agró-
nomo Zootecnista. Fue el primer gobernador del PAN en Queréta-
ro (1997-2003), en 2018 fue precandidato al Senado de la Repú-
blica, diputado federal de 2021- 2024. Adicionalmente, se 
desempeñó como dirigente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana en Querétaro.

• Juan Antonio García Villa
Coahuila, consejero Nacional. Licenciado en Derecho y en Econo-
mía. Ha sido diputado federal de 1979-1982, 1988-1991 y 1994-
1997. Diputado en el Congreso de Coahuila de 1982-1984 y 
2018-2020. Senador de la República de 1997-2000, candidato a 
gobernador en 1999. Fue subsecretario de Economía en 2004 y 
comisionado federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios de 
2006 -2008. Dentro del Partido se ha desempeñado como secre-
tario general del CEN de 1996 a 1999.

• Ricardo Alfredo Ling Altamirano
Guanajuato. Consejero nacional. Especialidad en Administración 
Pública y Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Autónoma 
de Nuevo León. Actualmente, se desempeña como director general 
de Política Educativa de la Secretaría de Educación del gobierno de 
Guanajuato. Se ha desempeñado como diputado local de 1985-
1988, diputado federal de 1991-1994, senador de la República de 
1994-2000. Ha desempeñado cargos partidistas en los tres órde-
nes, municipal, estatal y nacional, entre ellos, integrante del Comité 
Ejecutivo Nacional.

Julio Castillo López, presidente de la Fundación Rafael Preciado 
Hernández.
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Por ejemplo, continuó, uno de los consejeros me decía que 
es importante que hagamos una sección de adultos mayores en 
el PAN, ya la tenemos y es una sección que funciona muy bien, 
que la lleva don Carlos Madrazo.

“Hay que empezar a reconocer lo que ya hay, te dicen hay 
que abrir el padrón, ya está en el Estatuto y está la aplicación; 
oye, pero luego falla, si falla hay que hacerlo mejor, pero no hay 
que cambiar el Estatuto para que se haga eso porque ya está. 
Hay que auditar el padrón, ya está en el Estatuto, tenemos que 
aplicar las reglas en unos lados y en otros tenemos que hacer 
cambios, pero, sobre todo, hay que ver cuáles son necesarios”.

GENTE RESPETABLE
El presidente de la Comisión puntualizó que las personas que 
conforman la Comisión Especial para el Estudio y Propuestas de 
Cambio para el Partido Acción Nacional son gente muy respeta-
ble y que su trabajo está respaldado por sus acciones en el ser-
vicio público o en el campo privado. Cabe señalar que los nom-
bres de los integrantes de la Comisión están publicados en esta 
misma edición.

Castillo López aseguró que cada uno de los miembros es 
parte de un todo que busca lo mejor para el PAN, por lo que cada 
uno tiene su área de trabajo e influencia, con lo cual se garantiza 
que todas y todos los panistas o no panistas serán escuchados. 
Para ello, la Comisión trabajará en cinco acciones básicas.

“La primera es la escucha de militantes y estructuras del PAN, 
municipales, estatales, nacional; la segunda es el análisis de otros 

partidos del mundo, ¿cómo hicieron esto ellos?; también debemos 
hacer estudios sociológicos para saber cómo es México hoy, y fi-
nalmente llevar a cabo estudios cualitativos y cuantitativos”.

Informó que él tiene los documentos con los que replantea-
ron al Partido Republicano después de que Obama ganara de la 
forma en que ganó, así como el planteamiento que hizo la CDU 
cuando perdió Angela Merkel, “tenemos que ver más ejemplos 
para conocer otras fuentes culturales, otras realidades, otras vi-
siones, para aprender de ellas.

“Por ejemplo, tuve acceso al estudio que sacó una empresa 
vinculada a la Universidad Panamericana donde habla de las 
costumbres y los valores de los mexicanos, lo estaba viendo y 
me di cuenta de que México debería de ser panista, pues cuando 
menos el 40 por ciento de la población concuerda con todos 
nuestros valores”.

Tenemos que aprender, prosiguió, a extender nuestras ban-
deras sin pena, con orgullo, y decir yo soy este, creo en la liber-
tad, creo en la vida, creo en la familia, creo en la propiedad pri-
vada, creo en la solidaridad, creo en la libre empresa, creo en la 
gente que aspira a mejorar por su propio esfuerzo, que no nos dé 
pena decirlo para no generar estos choques de discursos.

“Tenemos que aprender que la población está esperando un 
PAN que sea íntegro, que cree en lo que está diciendo y que lo 
represente por completo”.

Reconoció que él y las 42 personas que lo acompañan en 
esta Comisión no son infalibles, “creo que tenemos derecho a 
equivocarnos y por lo tanto tenemos derecho a calibrar. Si yo 

digo que los municipales deben hacer esto y lo mido, pero no 
funciona, debo de poder cambiarlo, porque eso es lo que hace 
una empresa para no morir, debemos tener la posibilidad de ir-
nos adaptando, y no estoy hablando de cambiar valores, estoy 
hablando de cambiar estructuras”.

EN NUESTRAS MANOS ESTÁ EL FUTURO DEL PAN
Julio Castillo compartió que los integrantes de la Comisión 
acordaron tener un primer documento de análisis y las prime-
ras propuestas para el próximo aniversario del PAN en sep-
tiembre. “De hecho, la Comisión entera está invitada al evento 
y ahí presentaremos parte de la evaluación de lo sucedido en 
el pasado proceso electoral”.

Además, dijo, que le propondrá a los que están buscando la su-
cesión del PAN que haya un reducto de esta Comisión, con tres o 
cinco integrantes, que sea honorario, y que se quede posterior a la 
Comisión para la implementación de cada una de las propuestas.

“Tenemos que hablar con quienes buscan ser presidentes 
del PAN para que esto no se quede en un documento bonito en 
la biblioteca de nadie, para que se quede en realidad en un cam-
bio profundo. Tenemos que entregar un estudio profundo de todo 
lo que pasó, un estudio largo, complejo, un documento mínimo 
de conclusiones e insumos para cada área, tenemos que imple-
mentar a nivel municipal, estatal y nacional un semáforo para 
medir los avances”.

Se mostró convencido de que, a pesar del escepticismo, a 
pesar de las reticencias con las que se topará la Comisión, se va 

a lograr un buen documento; “creo que en nuestras manos está 
el futuro de este partido y el futuro del país, y lo vamos a lograr. 
Si ves los nombres de la Comisión te darás cuenta que es el 
mejor equipo posible y lo vamos a lograr”.

EL RETO MÁS IMPORTANTE
El director de la Fundación Rafael Preciado Hernández consideró 
que este es el reto más importante que ha tenido en su vida, 
pues no solamente tiene que ver con su persona, tiene que ver 
con el país. Yo solamente soy quien va a coordinar los trabajos 
de mucha gente para que esto tenga un buen fin, para que esto 
tenga un buen trayecto, acotó.

“Estoy listo para ello, nunca me he metido en grillas bara-
tas, nunca he atacado a la institución. Es tiempo de ver qué es 
lo mejor para el PAN y por lo tanto qué es lo mejor para México. 
Nosotros elegimos este país para luchar por él, elegimos al 
PAN como instrumento de cambio para hacerlo. Es tiempo de 
cuidar al PAN y de cuidar al país a través del Partido”.

Finalmente, Julio Castillo precisó que la Comisión está 
trabajando para que todos los militantes, todos los ciudada-
nos, todas las personas que tengan una opinión sobre qué 
camino debe seguir el Partido, lo puedan hacer a través del 
correo electrónico estudioyanalisis.pan@gmail.com. 
“Contamos con su trabajo, con sus ganas y sobre todo con 
su disposición para generar el mejor PAN de la historia y 
para asegurarnos de que haya otros 85 años de Acción Na-
cional”, concluyó. 

“Tenemos que aprender que la población está esperando un PAN que sea
íntegro, que cree en lo que está diciendo y que lo represente por completo”.

Trabajar unidos para generar el mejor PAN de la historia.
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PORTADAPORTADA

APRUEBA COMISIONES
ESPECIALES QUE DEFINIRÁN

EL RUMBO DEL PAN

Por Andrés Castro Cid

Consejo Nacional

E
l 29 de junio, en sesión ordinaria, el 
Consejo Nacional del PAN aprobó por 
unanimidad las comisiones que defini-
rán el rumbo del Partido y la renovación 

de la dirigencia nacional.
En la sede nacional panista, a propuesta de 

Marko Cortés Mendoza, en primera instancia, 
se conformó la Comisión Especial de Análisis 
de Resultados Electorales, Diagnóstico del 
Partido y del país, que tiene como objetivo la 
generación de propuestas específicas para la 
implementación de cambios concretos en el 
Partido, la conducción de los grupos parla-
mentarios y gobiernos.

Para ello, el líder nacional panista propuso a 
Julio Castillo López, actual director de la Funda-
ción Rafael Preciado Hernández, para estar al 
frente de ésta, además de que sugirió como 
integrantes a los siguientes militantes panistas:

1. Alejandra Gutiérrez Campos
2. Anuar Roberto Azar Figueroa
3. Alejandra María Sada Alanís
4. Armando Tejeda Cid
5. Alejandra Noemí Reynoso Sánchez
6. Benjamín Zermeño Carlin
7. Carolina Beauregard Martínez
8. César Jáuregui Robles
9. Griselda Galicia García
10. Eduardo Rivera Pérez
11. Imelda Margarita Sanmiguel Sánchez
12. Fernando Canales Clariond
13. Ivideliza Reyes Hernández
14. Gonzalo Altamirano Dimas
15. Kathia María Bollo Pinelo
16. Gonzalo Roque Miranda
17. Kenia López Rabadán
18. José Luis Espinoza Piña
19. Laura Esquivel Torres

20. José Manuel Hinojosa Pérez
21. Libia Dennise García Muñoz Ledo
22. Juan Pablo Colín Aguilar
23. Margarita María Martínez Fisher
24. Luis Bernardo Nava Guerrero
25. María Eugenia Campos Galván
26. Manuel Gómez Morin Martínez del Río
27. María Lilly del Carmen Téllez García
28. Marco Humberto Aguilar Coronado
29. María Teresa Jiménez Esquivel
30. Miguel David Hermida Copado
31. María Teresa Ortuño Gurza
32. Renán Alberto Barrera Concha
33. Noemí Berenice Luna Ayala
34. Santiago Creel Miranda
35. Paulina Rubio Fernández
36. Santiago Taboada Cortina
37. Susana del Carmen Zatarain García
38. Víctor Serralde Martínez
39. Verónica Rodríguez Hernández

Por otra parte, el Consejo Nacional avaló la 
creación de la Comisión Organizadora Nacional 
de la Elección del Comité Ejecutivo Nacional, 
que será la encargada de trazar la ruta, fechas y 
convocar a la elección de la nueva Presidencia 
Nacional del Partido.

La CONECEN será presidida por Ana Teresa Aran-
da Orozco y sus integrantes son:

•María Beatriz Zavala Peniche,
• María Guadalupe Cecilia Romero Castillo,
• Fernando Rodríguez Doval,
• Ignacio Loyola Vera,
• Juan Antonio García Villa
• Ricardo Alfredo Ling Altamirano. 



12 13

2510 2510Julio 2024Julio 2024

ACCIÓN NACIONALACCIÓN 
NACIONAL

GRAVE DESASTRE

EN SALUD
PÚBLICA
Desaparición del Seguro Popular
Por Andrés Castro Cid

E
l Gobierno federal saliente, encabezado por López 
Obrador, deja un sistema de salud pública desastro-
so, pues desapareció el Seguro Popular, canceló el 
sistema de abastecimiento de medicamentos sin 

tener la capacidad de crear otro, cuyas consecuencias son 
mortales, eliminó las llamadas Normas Oficiales Mexicanas y 
continúa desdeñando a los profesionales mexicanos de la sa-
lud para favorecer a médicos cubanos, entre otras pésimas 
decisiones tomadas.

Para hacer un análisis de este desastre en la salud pública, 
La Nación entrevistó a la diputada federal por el PAN, Martha 
Romo Cuéllar, quien recordó que el Seguro Popular fue un pro-
grama nacional exitoso de salud pública que nació en el 2003 y 
cuyo objetivo era brindar protección a los ciudadanos que care-
cían de seguridad social.

Añadió que el Seguro Popular cubría a 53 millones de ciuda-
danos y contaba con un fondo de Protección contra Gastos Ca-
tastróficos, el cual protegía de gastos elevados a las familias 
más desfavorecidas.

Este fondo, precisó, cubría 66 padecimientos divididos en 
distintos grupos: recién nacidos, malformaciones congénitas 
y/o adquiridas para menores de 18 años; enfermedades meta-
bólicas en menores de 10 años; cáncer en cualquier edad; 

enfermedades cardiovasculares en menores de 65 años; in-
fectocontagiosas; trasplantes en pacientes pediátricos y adul-
tos, y genéticas.

“El Seguro Popular garantizaba el acceso, sin generar gastos 
en el momento de ser requerido, a las 294 intervenciones inclui-
das en el Catálogo Universal de Servicios Esenciales de Salud y a 
los 66 servicios de alto costo y complejidad, financiados mediante 
el Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos, por lo que 
representaba la única garantía de atención para la población sin 
IMSS ni ISSSTE, la cual es la mayoría de la población”, explicó.

Quien es nutrióloga de profesión reiteró que el Seguro Popu-
lar contaba con reglas claras de operación y para la asignación 
del presupuesto y el gasto federalizado. Sin embargo, a pesar de 
esto, Morena eliminó este programa de salud.

La legisladora panista destacó que luego de desaparecer el 
Seguro Popular, que sí daba resultados, se creó el INSABI y el 
resultado fue un desabasto de medicamentos, mayores quejas 
por falta de atención médica, subejercicios y opacidad en el ma-
nejo de los recursos públicos en salud.

Asimismo, señaló que la operación del INSABI dejó fuera del 
catálogo de servicios cubiertos a intervenciones como trasplan-
tes de órganos, atención al cáncer, cirugía cardiovascular y he-
modiálisis, entre otros procedimientos vitales.

Romo Cuéllar insistió en que Morena es sinónimo de opa-
cidad, ya que durante tres años el INSABI no entregó el infor-
me de funcionamiento y tampoco la disposición a la rendición 
de cuentas.

Frente a este rotundo fracaso, informó que se presentó una 
iniciativa para regresar el Seguro Popular porque el tiempo le dio 
la razón al Partido Acción Nacional.

Al abordar el alarmante tema del desabasto de medicinas, 
Martha Romo detalló que de acuerdo con datos de la Encuesta 
Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2022 del INEGI, 
analizados por el Centro de Investigación Económica y Presu-
puestaria, un hogar afiliado al IMSS gasta en promedio más de 
cinco mil pesos al año en medicamentos que debían ser provis-
tos por dicha institución, es decir, no hay medicamentos.

Otro dato que causa alarma, agregó, es que las compras de 
medicamentos del sector público arrojan cifras de desabasto sin 
precedentes: 45 millones de recetas no son surtidas en esta 
administración, según reportes del propio Gobierno federal, lo 
cual es producto de la decisión del gobierno de desaparecer el 
Sistema de Compra Consolidada de Medicamentos que coordi-
naba el IMSS.

Asimismo, lamentó que la Auditoría Superior de la Federa-
ción revelara que en 2021 el INSABI entregó solamente el 5.1 

por ciento de medicamentos oncológicos, es decir, que 95 de 
cada 100 personas se quedaron sin medicinas para combatir el 
cáncer, además de que se dejó sin medicamentos a pacientes 
con enfermedades crónicas como la hipertensión, diabetes y a 
infantes con cáncer.

Al referirse al fracaso de la llamada Megafarmacia, la 
diputada federal lamentó que en los primeros tres meses 
se resolvieron las quejas de desabasto de 341 personas 
y se han entregado 648 piezas de fármacos, es decir, 
apenas el 8.5 por ciento de un total de más de siete mil 
piezas solicitadas.

En este contexto, Martha Romo consideró que los 
grandes retos que se tienen en salud son grandes, por-
que se vive un gran retroceso y el paquete que recibirá 
el doctor David Kershenobich es enorme.

“Recibe prácticamente un sistema de salud totalmente 
improvisado, por lo que va a tener que cubrir los caprichos 
presidenciales, cuando sabemos que éstos no son los 
ideales. La forma en cómo se está llevando el tema de la 
salud el día de hoy no es la adecuada, pero al menos deja 
ver un poco de responsabilidad al asumir que él no va a 
tener un sistema de salud como Dinamarca”. 
*Primera parte de dos entregas.

Martha Romo Cuéllar.

*
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HA FACILITADO
EL EMPODERAMIENTO
POLÍTICO DEL CRIMEN

Gobierno obradorista
Por Gerardo de la Cruz Alegría

E
n entrevista con La Nación, Jorge Lara, que en paz 
descanse –falleció el lunes 22 de julio-, destacado 
analista político y experto en temas de seguridad, 
ofreció una evaluación exhaustiva y contundente de la 

situación actual en México. “Lo que mal empieza, mal acaba”, 
inició el entrevistado al citar una frase que refleja la gestión gu-
bernamental en materia de seguridad.

Criticó la ausencia de un diagnóstico adecuado y la imple-
mentación de soluciones inapropiadas, lo que ha resultado en 
una escalada de violencia y en niveles históricamente altos de 
inseguridad. Destacó que menos del 3 por ciento de los delitos 
llegan a ser conocidos en instancias judiciales, señal de un 
sistema colapsado en todos los tramos: prevención, investiga-
ción y judicialización.

Refirió que la política de “abrazos, no balazos” del presidente 
López Obrador ha permitido a los grupos delictivos enseñorearse y 
apoderarse de porciones del territorio nacional. “En México hay 
grupos criminales más ricos que varios países”, apuntó, haciendo 
eco de las palabras del fiscal norteamericano Merrick Garland.

Jorge Lara advirtió que la impunidad y las fortunas criminales 
son una amenaza creciente para el Estado mexicano y que la 
política actual ha facilitado el empoderamiento político del cri-
men en diversas regiones del país.

Un punto clave de su análisis es la crítica a la militarización 
de la seguridad, un cambio de postura del presidente que califica 
como engañoso y contraproducente. Aseguró que la Guardia Na-
cional, en su estructura actual, no ha dado resultados satisfacto-
rios ni en prevención ni en investigación de delitos. “La preven-
ción no es patrullar superficialmente, sino investigar las redes 
criminales y utilizar inteligencia proactiva”.

El director del área Jurídica de la Fundación Miguel Estra-
da Iturbide instó a que los meses de transición se utilicen 
para desarrollar un buen diagnóstico y plantear soluciones 
adecuadas y urgentes. Subrayó que la próxima administra-
ción debe reflexionar sobre los fracasos actuales y evitar re-
petir los mismos errores.

Asimismo, señaló que la adscripción de la Guardia Nacional 
a la Secretaría de la Defensa Nacional es una solución ineficaz, 
ya que consideró que la vocación militar no se traduce automá-
ticamente en competencias policíacas.

En ese sentido, enfatizó las diferencias fundamentales entre 
las funciones y la preparación de los militares y los policías. “Un 
soldado está preparado para obedecer órdenes de manera taxa-
tiva, mientras que un policía debe tomar decisiones críticas en el 
momento, actuar con astucia y no descartar líneas de investiga-
ción”. Explicó que esta diferencia estructural es una de las razo-

nes por las cuales la militarización de la seguridad es inadecuada 
y contraproducente.

Jorge Lara también advirtió sobre las implicaciones de 
normalizar la militarización en las funciones civiles, ya que, 
dijo, podría llevar a una situación de estado de sitio perma-
nente. “Esto implicaría una inhibición total de la vida común 
del ciudadano, recortando sus libertades y derechos”. Según 
el especialista esta estrategia refleja una mentalidad autorita-
ria y una falsa creencia en la disciplina militar como solución 
a la corrupción y la ineficacia.

Con respecto a l  impacto de la reforma al  Poder 
Judic ia l  que combinada con la mi l i tar ización podr ía 
consol idar un contro l  tota l  de la segur idad y socavar 
a las inst i tuc iones autónomas que son fundamentales 
para la democracia, como el  INAI , e l  INE y la SCJN, 
Jorge Lara subrayó la importancia de la rendic ión de 
cuentas y la t ransparencia como pi lares de una so-
ciedad democrát ica.

En ese sentido, criticó al gobierno actual por su ofen-
siva contra estos principios, util izando estrategias como 
las conferencias matutinas para desviar la atención y 
minimizar la rendición de cuentas. “La puntilla sería la 
aprobación de iniciativas que van en sentido contrario a 

las prácticas democráticas, debilitando las entidades 
de fiscalización y control”, advirtió.

Además, expresó una profunda preocupación por la 
potencial aniquilación del concepto de ciudadanía. “El 
ciudadano es aquella persona informada, con acceso a 
datos, que puede formar su opinión de manera crítica 
y plural”. La búsqueda de unanimidad y la eliminación 
de la crítica representan, continuó, no sólo la destruc-
ción de la democracia, sino también la conversión de 
los ciudadanos en una masa de población sin criterio, 
fácilmente dominable.

En este contexto, destacó la importancia del papel 
del PAN como oposición. “Debemos estar más firmes, 
seguros y resistentes que nunca. Reconozco los sen-
timientos de desgano tras los resultados electorales, 
pero invito a todos a la acción y a la f irmeza en la 
defensa de los valores democráticos”.

F ina lmente, ante la  pregunta sobre e l  fu turo 
ba jo  e l  l iderazgo de Claudia Sheinbaum, Jorge Lara 
reconoció la  incer t idumbre, pues mencionó que la 
v i r tua l  pres identa t iene un h is tor ia l  de osc i lac iones 
entre e l  d iá logo democrát ico y  e l  autor i tar ismo. “Es 
una incógni ta” . 

Jorge Lara Rivera. †
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SELLOS DE LA
ADMINISTRACIÓN
DE LÓPEZ OBRADOR
Corrupción y opacidad
Por Andrés Castro Cid

S
in duda, el gran pendiente de este gobierno more-
nista, que prácticamente ya terminó, es la transpa-
rencia y el combate a la corrupción. Además, fini-
quitar este pendiente representa una prueba de 

fuego para la próxima presidenta Claudia Sheinbaum. ¿Con-
tinuarán los ataques al INAI?, ¿Sheinbaum Pardo reactivará la 
capacidad que tiene el Estado para prevenir, investigar y san-
cionar casos de corrupción en su próxima administración?, 
¿sancionará los casos de este sexenio que agoniza?

Para compartir un análisis sobre estas preguntas, la se-
nadora por Acción Nacional, Kenia López Rabadán, en un pri-
mer momento, destacó que sin lugar a dudas uno de los se-
llos que ha caracterizado a esta administración que encabeza 
López Obrador es la corrupción y la opacidad que, además, 
genera daños irreparables a los mexicanos.

En entrevista para La Nación, aseguró que desde su pers-
pectiva la corrupción puede generar muertes, como sucedió 
con la tragedia de la Línea 12 del Metro. “Yo estoy convenci-
da que la tragedia de la Línea 12 en la Ciudad de México se 
pudo haber evitado si no hubiera existido corrupción en el 
Metro y en el propio Gobierno de la Ciudad de México”.

Asimismo, recordó también el discurso incongruente que 
dio el presidente sobre que no iba a solapar la corrupción y 

es claro que ahora no quiere saber de “El Clan” de su familia, 
no quiere saber de la corrupción en SEGALMEX, de la corrup-
ción en distintas instituciones porque son cercanas a su gru-
po en el poder.

Sobre ello, ejemplificó, está el tema del huachicol institu-
cional, las pipas de combustible que se trasladan a México y 
que no pagan impuestos que, por supuesto, debieron generar 
ingresos brutalmente altos.

Lo anterior, subrayó, es el sello de la casa de Morena, 
pues el gobierno ha hecho de todo porque, en términos del 
poder, la corrupción les genera dinero y el dinero les genera, 
lamentablemente, en muchas ocasiones más poder.

La legisladora albiazul destacó que uno de los mayores lo-
gros que se tuvo como gobierno en Acción Nacional fue preci-
samente que la transparencia llegara a México, que se volviera 
un hilo o un tema transversal en la administración pública.

Al referirse al tema de la transparencia, quien es doctora 
en Administración Pública, resaltó que el entonces Instituto 
Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos 
(IFAI) y ahora Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI) se con-
virtió en un órgano constitucionalmente autónomo para ge-
nerar que el gobierno estuviera vigilado y que mientras se 

usaran recursos públicos éstos pudieran ser auditados o pu-
dieran ser verificados por la ciudadanía.

Porque, destacó, en la opacidad, de manera lamenta-
ble, se pueden cometer ilícitos, robar mucho dinero y, jus-
tamente, por ello es que en este gobierno la transparencia 
les incomoda.

Subrayó el momento en el que López Obrador, cuando fue 
jefe de gobierno, vetó la Ley de Transparencia de la Ciudad 
de México, en ese entonces Distrito Federal, porque su argu-
mento fue el mismo al que usa ahora como presidente: son 
recursos que se deberían ocupar de otra manera.

Al ser cuestionada sobre si considera que Claudia 
Sheinbaum dará continuidad a la opacidad y a la corrupción 
en su gobierno, la senadora panista respondió que existe 
una necesidad en todo el mundo para que los recursos pú-
blicos se gasten de la mejor manera y si esto no sucede en 
México, por supuesto, será un retroceso al siglo pasado en 
términos de transparencia.

Insistió en que si Morena y aliados desaparecen al INAI, y 
si los institutos de transparencia locales también se merman, 
los afectados serán los ciudadanos y los beneficiados serán 
las personas corruptas del gobierno y si son solapados desde 
el propio gobierno no tendrán freno.

De cara a la entrada del nuevo Gobierno federal mo-
renista, Kenia López señaló que los grupos parlamenta-
rios del PAN, en ambas Cámaras, continuarán en la de-
fensa del INAI que, justamente, han querido mermar 
desde el gobierno.

“Defender al INAI es defender la verdad, la transpa-
rencia, es defender a los mexicanos que quieren saber 
cómo, cuándo y en qué se invierten sus recursos; para el 
Grupo Parlamentario del PAN en el Senado fue y es una 
prioridad defenderlo y, por supuesto, poder defender a 
millones de mexicanos”.

La senadora blanquiazul resaltó que ahora, en la próxima 
legislatura, el trabajo no será un tema de votos, será de argu-
mentación, de discursos, de debate y, por supuesto, de de-
fender la verdad.

En Acción Nacional, apuntó, ya se ha hecho así, el PAN 
así lo ha realizado durante su historia, se han tenido estos 
mismos números de legisladores e, incluso, menos, además 
no se han tenido mayorías en las Cámaras y de esta forma 
se ha logrado defender a México, se ha defendido la verdad 
y a los mexicanos.

“Acción Nacional será una oposición honorable, seria, in-
teligente y responsable”, acotó. 

Kenia López Rabadán.
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EL VOTO DE LAS
CLASES SOCIALES
Y LA EVOLUCIÓN DEL
PERFIL VOTANTE DEL PAN

D
e acuerdo con el “Índice de Clases Sociales” que se elaboró con el uso del 
censo poblacional del INEGI e INE por sección electoral del año 2020, se 
pueden clasificar seis categorías de clases sociales a lo largo del territorio 
nacional: clase alta rural, clase alta urbana, clase media rural, clase media 

urbana, clase baja rural y clase baja urbana.

Tabla 1. Votación nominal a presidente de la República por candidatura
y tipo de categoría de clase social (2024).

Gráfico 1. Estructura de la votación a presidente de la República por
candidatura y tipo de categoría de clase social (2024).

Tabla 2. Conformación de la votación nominal del PAN en cada
elección presidencial por categoría de clase social

Gráfico 2. Estructura % de la votación del PAN por categoría de clase
social en cada elección presidencial.

Fuente: Elaboración propia con el uso del Índice de Clases Sociales elaborado por el Dr. Salomón GR y
los cómputos distritales del INE 2024.

* Coordinador de Estudios Económicos
de la Fundación Rafael

Preciado Hernández. A. C.

CATEGORÍA

Clase alta rural
Clase alta urbana
Clase baja rural
Clase baja urbana
Clase media rural
Clase media urbana
Total

875,967
6,992,590
2,219,133
882,983
1,438,900
4,093,124
1 6,502,697

1,316,262
8,126,714
7,659,648
3,704,199
3,614,083
11,503,613
35,924,519

287,972
1,806,884
835,837
485,419
706,872
2,081,726
6,204,710

2,480,201
16,926,188
10,714,618
5,072,600
5,759,855
17,678,463
58,631,926

4.2%
28.9%
18.3%
8.7%
9.8%
30.2%
100.0%

XG CS MC SUMA TOTAL ESTRUCTURA

En la Tabla 1 se muestra la estructura porcentual de la vota-
ción total de la elección a presidente de la República por catego-
ría de clase social. De los 58.6 millones de votos, el 30 por 
ciento se concentró dentro de la clase media urbana, el 28.9 se 
concentró dentro de la clase alta urbana, el 18.3 dentro de la 
clase baja rural, el 9.8 dentro de la clase media rural, el 8.7 
dentro de la clase baja urbana y el 4.2 por ciento dentro de la 
clase alta rural.

Cabe señalar que en la elección a presidente de la República la 
candidata Xóchitl Gálvez experimentó una preferencia electoral de 
poco más de 16.5 millones de personas, el candidato Jorge Álvarez 

tuvo una preferencia electoral de poco más de 6.2 millones de per-
sonas y la candidata Claudia Sheinbaum alcanzó una preferencia 
electoral de cerca de 36 millones de personas.

Por su parte, de cada 100 personas dentro de la clase media 
urbana, 65 votaron por la candidata del partido en el poder, 23 
por Xóchitl y 12 por Jorge Álvarez. De cada 100 personas dentro 
de la clase media rural 63 votaron por la candidata Claudia, 25 
por Xóchitl y 12 por el candidato Jorge Álvarez.

En el caso de las clases bajas la brecha es aún más 
amplia. De cada 100 personas dentro de la clase baja ur-
bana, 73 votaron por la candidata Claudia, 17 personas 

por Xóchitl y 10 por Jorge Álvarez. De cada 100 personas 
dentro de la clase baja rural, 72 votaron por la candidata 
Claudia, 21 por Xóchitl y 8 por Jorge Álvarez. De cada 100 
personas dentro de la clase alta urbana 48 votaron por la 
candidata Claudia, 41 por Xóchitl y 11 por el candidato 
Jorge Álvarez. De cada 100 personas dentro de la clase 
alta rural, 53 votaron por la candidata Claudia, 35 por Xó-
chitl y 12 votaron por Jorge Álvarez.

Por su parte, si se analiza el perfil de la votación del 
PAN en cada elección a presidente por categoría de clase 
social se muestra que, de cada 100 personas que votaron 
por el PAN en la elección de Vicente Fox, 42 surgieron de 
la clase alta urbana y 36 de la clase media urbana. En la 

elección de Felipe Calderón, de cada 100 personas que 
votaron por el PAN, 42 surgieron de la clase alta urbana, 
30 de la clase media urbana y 11 de clase baja rural.

En la elección de Enrique Peña Nieto, de cada 100 personas que 
votaron por el PAN, 36 surgieron de la clase alta urbana y 27 de la 
clase media urbana. En la elección de López Obrador, de cada 100 
personas que votaron por el PAN, 42 surgieron de la clase alta urba-
na y 25 de la clase media urbana. En la elección de Claudia Shein-
baum, de cada 100 personas que votaron por el PAN, 51 surgieron 
de la clase alta urbana y 24 de la clase media urbana.

Esta información permite concluir que el perfil de la votación 
del PAN a lo largo de los años surge cada vez menos de las 
clases bajas y medias, y cada vez más de las clases altas. 

Por Salomón Guzmán
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HEREDARÁ GRAVE
DESORDEN EN LAS
FINANZAS PÚBLICAS

AMLO
Por Andrés Castro Cid

J
osé Domingo Figueroa, presidente del Instituto Mexica-
no de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), lamentó que la 
economía bajo la mal llamada Cuarta Transformación 
promediará un avance por debajo del 1.0 por ciento, lo 

que demuestra que no se concretó la transformación económica 
prometida; ahora, dijo, con Claudia Sheinbaum hay incertidum-
bre y dudas sobre sus acciones.

Para analizar con mayor precisión estas afirmaciones, Paty 
Terrazas Baca, diputada federal por el PAN y especialista en 
temas económicos, recordó que el primer gran error de López 
Obrador fue cancelar el aeropuerto de Texcoco, el cual iba a ser 
un distribuidor de riqueza, no nada más para México, sino para 
toda Latinoamérica, Estados Unidos y Asia por la capacidad 
que iba a tener.

¿Cuál es el impacto que tiene dicha cancelación?, la di-
putada por el PAN señaló que además de las consecuencias 
económicas, es la incertidumbre jurídica y el Estado de De-
recho, es decir, puede llegar cualquier sinvergüenza a la Pre-
sidencia de la República y tomar una decisión equivocada 
sin que se pueda hacer nada.

Durante su participación en el podcast Voces de La 
Nación detalló que la importancia de ofrecer certidumbre 
jurídica en el país es que hoy se tiene la oportunidad en 

la relocalización de empresas, pero al no ofrecer certi-
dumbre jurídica ¿con qué se atraerán a los inversionistas 
al país?

La experta en finanzas subrayó que por todo lo anterior el 
crecimiento promedio del sexenio es del 1.1 por ciento, prome-
dio de crecimiento que se recuperó en los últimos tres años por 
las políticas globales de las empresas, no porque el gobierno 
hiciera algo extraordinario; las empresas en México reinvirtieron 
sus utilidades; no hay nuevas empresas como se quisiera con la 
relocalización, apuntó.

Terrazas Baca insistió en que las políticas económicas 
de los anteriores sexenios, que tanto critica Morena, fueron 
las que sentaron las bases para que México se vea benefi-
ciado por una coyuntura mundial y no porque ahora se ha-
yan promovido.

La diputada federal albiazul aseguró que el presidente ha 
devastado lo que se tenía construido y el déficit fiscal para este 
2024 es casi del 6 por ciento, lo que se traduce en dos billones 
de deuda que al final del día va a resultar en dos cosas: menos 
infraestructura y menos educación o más impuestos.

“Ahora, la deuda respecto del Producto Interno Bruto del país 
es casi 56 por ciento, o sea, la deuda ya aumentó en este sexe-
nio un diez por ciento”, precisó.

La legisladora por el estado de Chihuahua agregó que la 
deuda que se tenía en 2023 era de más 14 mil millones, ahora 
en 2024 es de poco menos de 16 mil millones, entonces, sí hay 
deuda y en esto se llega al tema de las mentiras, “López Obrador 
engaña a la gente al afirmar que no hay deuda y ellos le creen”.

Paty Terrazas destacó que va a llegar el momento en que la 
deuda no se pueda manejar, pero, apuntó, la que más preocupa 
es la de Pemex, porque si bien es cierto que es una deuda que 
ya teníamos, ésta ha crecido porque cada vez se producen me-
nos barriles de petróleo y esto resulta en menos ingresos.

Cuestionada sobre el gasto que representan los programas 
sociales, la legisladora panista destacó que representan más del 
11 por ciento del presupuesto y, con ello, el gobierno entrante no 
tiene margen, todo está comprometido.

Frente a esto, agregó, lo que se espera para el 2025, como 
dijo el secretario de Hacienda cuando se movieron los mercados, 
es bajar el déficit del 6 al 3 por ciento, es decir, incrementará la 
deuda porque se gasta más de lo que se tiene.

“No hay dinero que alcance porque la deuda se debe pagar 
con intereses, hay bonos que se colocan en dólares, se pueden 
colocar bonos en dólares de 16. 50 y ahora el dólar está en 18; 
con esto, se tiene ya un problema, además de que las tasas de 
intereses van con el riesgo país y este país tiene mucho riesgo”.

Afirmó que sólo hay dos maneras de que se pueda resolver 
el problema económico en el país: aumentan los impuestos, que 
ya dijeron que no, o se disminuye el gasto.

Sin embargo, dijo, no se va a disminuir el gasto, incluso, ya 
anunciaron apoyos para las mujeres mayores de 60 años, o sea, 
con esa espiral de aumentar los programas sociales ellos ya 
piensan en la siguiente elección.

Terrazas Baca cuestionó: ¿qué le diría yo a la presidenta? Que 
cierre Pemex, ya que es como cuando una empresa, lejos de que 
esté produciendo utilidades, es un boquete enorme a las finanzas.

Además, denunció, las megaobras del presidente cuestan a 
todos los mexicanos: “la refinería de Dos Bocas tiene seis años 
prometiendo gasolina a diez pesos, pero se paga a más del do-
ble; un aeropuerto donde no vuela nadie porque no tiene conec-
tividad; hay que detener el trenecito porque, de verdad, son ele-
fantes blancos que nos están costando mucho a los mexicanos 
por ocurrencias. Yo sí le diría a la presidenta: a ver, sentémonos, 
hagamos un estudio con gente inteligente y no de ocurrencias 
para saber qué le sirve al país”.

Finalmente, subrayó que “el PAN está aquí y que va a resistir, 
pero que va a resistir con la verdad y con el alma, un PAN que 
valga la pena, para que seamos opción para los mexicanos por-
que hay algo mucho más poderoso e importante: México”. 

Patricia Terrazas Baca.
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VIABILIDAD EN EL PROYECTO
DE INFRAESTRUCTURA
FERROVIARIA DEL PAÍS

FRPH*

C
laudia Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta de México, presentó 
un proyecto para construir 3 mil 
kilómetros de vías férreas, con el 

fin de incrementar la movilidad en México y 
consolidar la infraestructura ferroviaria del 
país. Con ello, también dará continuidad a los 
proyectos del presidente López Obrador, como 
son el Tren Maya y el Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec.

Quien fuera jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, incluso, anunció las rutas que im-
plementará durante su próximo sexenio:

1. Tren AIFA-Pachuca
2. Tren México-Querétaro-León-Aguas-
calientes
3. Tren México-Querétaro-Guadalajara
4. Tren Manzanillo-Colima-Guadalaja-
ra-Irapuato
5. Tren Tepic-Mazatlán-Nogales
6. Tren México-San Luis Potosí-Monte-
rrey-Nuevo Laredo
7. Tren México-Puebla-Veracruz
8. Tren Aguascalientes-Chihuahua-Ciu-
dad Juárez

El citado proyecto se basa en utilizar 
los 18 mil kilómetros de vías férreas exis-

tentes en el país para reducir costos, sin 
embargo, se deberá evaluar el estado ac-
tual de esta infraestructura y la inversión 
necesaria para adecuarlas al transporte de 
pasajeros, así como las indemnizaciones o 
modificaciones a los actuales contratos vi-
gentes de los concesionarios.

Con base en la experiencia reciente del 
Tren Maya es evidente que los proyectos fe-
rroviarios en México han enfrentado signifi-
cativos sobrecostos y falta de transparencia 
en la gestión de recursos. Esta revisión toma 
en cuenta dichos factores para proporcionar 
una estimación más realista de los costos y 
plazos para la propuesta de Claudia Shein-
baum de construir 3 mil kilómetros de vías 
férreas para pasajeros.

Es importante tomar en cuenta que el 
uso de trenes en el mundo es poco ren-
table como medio de transporte de pa-
sajeros, su rentabilidad obedece más a 
una perspectiva de beneficios que la 
obra conlleva a la sociedad y no por los 
rendimientos generados por la misma; 
por tanto, el gasto del Estado en una 
obra como la que ahora se propone debe 
valorarse minuciosamente para el cos-
to-beneficio de todos los mexicanos.

EVALUACIÓN DEL COSTO EN EL TREN 
MAYA COMO CASO DE ESTUDIO
1. Presupuesto Inicial y Costo Real

• Presupuesto Inicial: 156 mil millones 
de pesos.
• Costo Real Proyectado: 551 mil millo-
nes de pesos.
• Incremento: 3.28 veces el presupuesto inicial.

2. Lecciones Aprendidas
• Falta de Estudios de Viabilidad. La au-
sencia de estudios económicos y de ren-
tabilidad social.
• Sobrecostos. Un aumento significativo 
en el costo debido a decisiones políti-
cas, cambios en el proyecto y la rapidez 
en la ejecución.
• Impacto Ambiental y Social. Problemas 
medioambientales y la falta de evalua-
ción adecuada.

CONSIDERACIONES Y
RECOMENDACIONES FUNDAMENTALES

• La experiencia del Tren Maya mues-
tra que los proyectos ferroviarios en 
México pueden enfrentar incrementos 
significativos en costos y plazos.
• La propuesta de Claudia Sheinbaum 
podría costar entre 17 mil 712 millones y 

23 mil 616 millones de USD, superando 
con creces las estimaciones iniciales.
• La viabilidad de estos proyectos debe 
evaluarse, no sólo desde una perspectiva 
económica, sino también considerando 
los beneficios sociales y ambientales 
para establecer una verdadera justifica-
ción de la inversión social.

¿QUÉ NOS HACE CREER QUE LAS PRO-
MESAS REALIZADAS POR CLAUDIA 
SHEINBAUM SERÁN DIFERENTES DE 
LAS ACTUALES?

• Podría costar entre 17 mil 712 Millones 
y 23 mil 616 Millones de USD

Recomendaciones
1. Estudios de Viabilidad. Realizar estu-
dios exhaustivos de viabilidad económi-
ca y rentabilidad social antes de iniciar 
el proyecto.
2. Gestión de Recursos. Implementar me-
canismos de transparencia y rendición de 
cuentas para asegurar el uso eficiente de 
los recursos públicos.
3. Mitigación Ambiental. Desarrollar planes 
detallados para mitigar impactos ambienta-
les y sociales, asegurando la sostenibilidad 
del proyecto. 

*Fuente: Fundación Rafael Preciado Hernández.
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DEFIENDE SUS
TRIUNFOS ELECTORALES

Redacción

DENUNCIAN PERSECUCIÓN POLÍTICA
El Comité Ejecutivo Nacional del PAN y las y los senadores 
electos de la LXVI Legislatura expresaron el 11 de julio su 
rotundo rechazo a la persecución política que está enfren-
tando el senador electo por el estado de Veracruz, Miguel 
Ángel Yunes Márquez.

Denunciaron que el gobierno de Veracruz ha empren-
dido una campaña en contra del político al pretender 
fabricar delitos sin sustento, por lo que exigen el cese 
inmediato de las represalias y persecuciones injustas. 
“El respeto a la democracia y al Estado de derecho son 
fundamentales para garantizar un sistema político justo 
y equitativo”.

De esta manera, apuntaron por medio de un comuni-
cado de prensa, queda claro que el régimen pretende 

Acción Nacional

lograr el número de senadores que aprueben sus refor-
mas totalitarias y regresivas fabricando delitos, persi-
guiendo a nuestros compañeros y realizando investiga-
ciones carentes de sustento en contra de quienes 
pensamos diferente.

Finalmente, respaldaron de manera unánime a Miguel 
Ángel Yunes y demandaron al gobierno apegarse al Estado 
de Derecho y aplicar la ley sin intereses partidistas.

“Ante este gobierno autoritario y destructor de institu-
ciones que se pretenden perpetuar en el poder, Acción 
Nacional le hará frente siempre defendiendo con convic-
ción y decisión a México y a sus ciudadanos”.

El comunicado de prensa fue respaldado por el Presi-
dente Nacional, Marko Cortés, y la secretaria general, 
Noemí Luna Ayala, así como por los senadoras y senado-

RESOLUCIÓN BRINDA CERTEZA Y CONFIANZA
El PAN en la Ciudad de México celebró la determinación de la 
Sala Regional CDMX del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) por el que ordena al Tribunal Electoral ca-
pitalino volver a fundar y motivar el acuerdo por el que se orde-
naba el recuento total de votos de la alcaldía Cuauhtémoc, al 
considerar que no estuvo correcto. Andrés Atayde Rubiolo, diri-
gente del PAN CDMX consideró que esta resolución brinda cer-
teza y confianza a las y los vecinos de Cuauhtémoc para que su 
voluntad expresada en las urnas sea respetada.

“En Acción Nacional CDMX celebramos lo resuelto por la 
Sala Regional, pues evitan que Morena gane en la mesa lo que 
no pudo conseguir en las urnas. Reiteramos la defensa del voto 
y la decisión de las y los chilangos expresada en las urnas de la 
Alcaldía Cuauhtémoc. La alcaldesa será Ale Rojo de la Vega”. 

T
ras reunirse con quien fuera la candidata a la alcal-
día de Quiroga, Michoacán, por la coalición PAN, 
PRI y PRD, Alma Mireya González Sánchez, y el di-
rector jurídico del CEN, Raymundo Bolaños, el Diri-

gente Nacional, Marko Cortés, anunció el 10 de julio que se 
impugnó la elección de la alcaldía.

Informó que el pasado 5 de julio, con una votación divi-
dida, la presidenta del Tribunal estatal, con un voto de cali-
dad y de forma “ilegal y burda”, anuló la elección municipal 
sin sustento para favorecer al Partido del Trabajo, que bus-
caba la reelección.

“Nos asiste la razón y el triunfo lo valida la mayoría de los 
votos de las y los quiroguenses, y vamos a combatir la sentencia 
ante la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación”.

PIDE PAN RESPETAR TRIUNFO EN EL MUNICIPIO DE ZACATECAS
El Partido Acción Nacional manifestó el 5 de julio su profunda preo-
cupación y rechazo ante la anulación de la elección en el municipio 
de Zacatecas, en donde se obtuvo el triunfo legítimo y contundente 
gracias al voto libre y democrático de la ciudadanía.

“Es inconcebible que se desestime el claro mandato de la ciudadanía, 
que con su voto expresó su confianza en nuestro proyecto encabezado por 
Miguel Varela y en nuestro compromiso de trabajar por el bienestar y de-
sarrollo de Zacatecas”, sostuvieron el presidente y la secretaria general del 
Partido, Marko Cortés y Noemí Luna, respectivamente.

Finalmente, anunciaron que el PAN acudirá a la Sala Regional Mon-
terrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para ex-
poner argumentos que defiendan el triunfo legítimo de Miguel Varela en 
la alcaldía de Zacatecas.

res electos: Ricardo Anaya Cortés; Gina Gerardina Cam-
puzano González; María de Jesús Díaz Marmolejo; Agus-
tín Dorantes Lámbarri; Laura Esquivel Torres; Karen 
Michel González Márquez; Juan Antonio Martín del Cam-
po; Miguel Márquez Márquez; Mayuli Latifa Martínez Si-
món; María Guadalupe Murguía Gutiérrez; Francisco 
Javier Ramírez Acuña; Ivideliza Reyes Hernández; Veró-
nica Rodríguez Hernández; Imelda Margarita Sanmiguel 
Sánchez; Gustavo Sánchez Vázquez; María Lilly del Car-
men Téllez García; Enrique Vargas del Villar, Mario Hum-
berto Vázquez Robles; Mauricio Vila Dosal y Susana del 
Carmen Zataraín García.

Quiroga, Michoacán.

Veracruz.

Zacatecas capital.

Cuauhtémoc, Ciudad de México.
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PROMUEVE LA INTEGRACIÓN
Y EL DESARROLLO DE LAS NIÑAS Y NIÑOS

Por Sergio Rodríguez Colín

Ludoteca Blanca Magrassi

C
on seis años de existencia, la 
Ludoteca Blanca Magrassi, pro-
yecto sin precedente en la his-
toria de los partidos políticos en 

México y que tiene como objetivo primordial 
mejorar el entorno familiar y laboral de las y 
los empleados del Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) del PAN, a través de la prestación del 
servicio de guardería para los hijos de quie-
nes laboran en este instituto político se ha 
fortalecido bajo la administración del Presi-
dente Nacional, Marko Cortés, y el jefe de 
Recursos Humanos, Alejandro Santillán.

Para conocer los avances y logros de esta 
prestación que brinda el CEN, La Nación en-
trevistó a Alejandro Santillán, quien nos expli-
có que el principal trabajo que realiza actual-
mente la Ludoteca Blanca Magrassi es 
favorecer el desarrollo integral de los niños 
por medio de juegos pedagógicos.

“Les proporcionamos actividades más allá 
de sólo cuidarlos. Prevenimos situaciones de 
exclusión, ya que muchas veces los niños se 
pueden sentir relegados, entonces, nosotros en 
esta dinámica tratamos de incluirlos y fomentar 
más la integración y el desarrollo de los niños y 
de las niñas”.

El jefe de Recursos Humanos del CEN panista 
informó que el principal cambio, desde su crea-
ción en 2018, fue la decisión de ampliar las eda-
des en cuanto a recibir a los niños y a las niñas, 
puesto que ahora se reciben bebés de dos meses 
de edad, cuando anteriormente sólo se recibían 
niñas y niños con control de esfínteres. “Es un 
gran cambio, pues permite a las madres de 

familia tener también un desarrollo laboral. 
Ahora, las mamás no solamente se centran 
en el cuidado del bebé, sino que pueden rea-
lizar sus actividades normales, combinado la 
atención de su bebé y estar laborando a un 
piso o dos de distancia, creo que está mucho 
más fácil”.

Informó que la ludoteca cuenta con un área 
de Lactancia y Descanso, espacio diseñado 
para brindarle a las mamás del CEN comodidad 
e intimidad a la hora de alimentar a sus bebés, 
con lo cual también se cumple con la Ley de 
Lactancia que instruye otorgar a las madres una 
hora diaria para disfrutar de este importante 
proceso en el desarrollo de los bebés.

En cuanto a los cambios en el reglamento 
interno, Alejandro Santillán afirmó que la pande-
mia producida por el COVID-19 dejó muchas 
enseñanzas, entre ellas, el trabajo a distancia. 
Precisó que este nuevo esquema laboral, que 
sigue aún vigente en el CEN para algunos casos, 
fomenta la mayor interacción con la familia.

“También está la parte de las licencias de 
paternidad, que es un gran avance, pues ya 
no sólo es la licencia de maternidad para ma-
dres, sino también es para la paternidad, que 
es de cinco días y que se está impulsando 
para que se amplíe a diez días, con el objetivo 
de que los papás también se involucren y no 
sólo sea responsabilidad de las madres”.

Puntualizó que la Ludoteca Blanca Ma-
grassi se ha vuelto un referente en cuanto a la 
armonización de la vida familiar y laboral, por 
lo que es una gran responsabilidad para el 
PAN; continuaremos, dijo, impulsando accio-

nes que fortalezcan el servicio que brinda la 
ludoteca con buenas instalaciones, que el ser-
vicio sea correcto y que se puedan recibir a 
más niñas y niños.

“Tenemos áreas de oportunidad que se 
pueden mejorar y una quizá es el espacio físi-
co, quisiéramos tener muchísimo más grande 
la ludoteca para poder recibir a más niños, así 
como más gente especializada en el cuidado 
de los bebés o en el área de los niños más 
grandes para fusionar o complementar la 
convivencia de una forma más efectiva”.

La ludoteca debe su éxito, entre muchas 
otras personas, al equipo profesional que la-
bora día a día en el cuidado y educación de 
las y los niños. Sean estas líneas un sincero 
agradecimiento a Mariela Luviano Hernández 
y Julia Flores Godínez, quienes con gran cari-
ño realizan su labor.

Por último, cabe destacar que la doctrina 
humanista de Acción Nacional se ve reflejada en 
este servicio que se brinda a los padres de fami-
lia del CEN, tal y como ocurrió durante los go-
biernos federales panistas con la creación del 
programa Estancias Infantiles, que la 4T se en-
cargó de destruir, sin embargo, al interior del 
Partido se sigue dando un muy buen ejemplo. 

Mariela Luviano Hernández
Educadora

Julia Flores Godínez
Enfermera

Para Mariela Luviano Hernández, Miss Mariela, la Ludoteca Blanca Magrassi es el mejor proyec-
to y el mejor trabajo en el que ha colaborado en su vida, pues, dijo, es una combinación de todo, 
es una combinación de enseñarles, pero también de jugar; “mucha gente me dice es que te pa-
gan por jugar, sí, porque al final juego y canto, y vemos películas, y disfruto mucho, y eso hace 
que los niños se sientan a gusto y les guste también, es un súper proyecto”. Cabe señalar que 
Miss Mariela tuvo la oportunidad de recibir la ludoteca hace ocho años y de supervisar los espa-
cios destinados para su funcionamiento, por lo que durante este tiempo ha visto la importancia 
que tiene este servicio para las mamás y papás que laboran en el CEN. “Creo que de verdad 
debería de haber más partidos políticos y empresas que brindaran este plus a los papás, ya que 
no es lo mismo salir del trabajo para recoger a tu hijo que decir, bueno, está aquí la ludoteca, o 
en caso de alguna emergencia, que puedan decir no tengo la presión de trasladarme, creo
que es algo maravilloso”.

Con cinco años laborando en la Ludoteca Blanca Magrassi, Julia Flores Godínez, Miss Julie como todo 

mundo la conoce, compartió con La Nación las actividades que realiza día a día con las niñas y niños. “Me 

enfoco principalmente en la atención de los bebés, en su alimentación y en la psicomotricidad o estimu-

lación temprana. También tenemos una rutina con los bebecitos y ahí incluimos también a los más 

grandes, que es saludamos con música, les enseñamos a través de la música”. Entre las satisfacciones 

que logra día a día Miss Julie con su labor está el ver y vivir las diferentes etapas del desarrollo de los 

bebés, “ir viendo los logros, por ejemplo, los bebés prácticamente no se mueven, hacen muy poquitos 

movimientos, pero empezamos a trabajar la psicomotricidad y el empezar a ver que levantan su cabecita 

es un gran logro y lo festejo”. Por último, agradeció al Partido por hacer realidad este proyecto, a quienes 

tuvieron la visión para llevarlo a cabo. “Soy madre y sé lo que es que un día no vaya la maestra a la es-

cuela y qué vas a hacer con tu hijo, o sea, se te complica; entonces, saber que aquí en el CEN tuvieron 

esa visión para apoyar a los padres es algo que a mí me hace sentirme muy orgullosa”.Alejandro Santillán, jefe de Recursos Humanos del CEN.
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LIBERTAD DE EXPRESIÓN, 
DERECHO PENDIENTE

#4TVsLibertadDeExpresión

E
l sexenio de Andrés Manuel López Obrador está por 
concluir y es uno de los más violentos contra los pe-
riodistas y comunicadores críticos a su gobierno, prin-
cipalmente desde las mañaneras; él mismo atenta 

contra la libertad de expresión denostando a los medios que 
llama tradicionales o conservadores.

La organización Article 19 presentó “Derechos Pendientes”, 
su informe sexenal sobre violencia contra la prensa, libertad de 
expresión, derecho a la verdad y acceso a la información en 
México, el cual profundiza sobre los aspectos apremiantes de la 
agenda de derechos humanos nacional de cara al futuro.

En su informe, Article 19 destacó que durante el sexenio de 
Andrés Manuel López Obrador se registraron 3 mil 408 agresio-
nes contra la prensa, equivalentes a una cada 14 horas. El total 
representa un incremento del 62.13 por ciento en las agresio-
nes contra la prensa en comparación con el sexenio previo. Se-
ñala que 46 personas periodistas fueron asesinadas y cuatro 
más fueron desaparecidas. Además, 10 medios concentraron el 
47.08 por ciento del gasto en publicidad oficial de los últimos 
seis años.

Durante la presentación del informe, Leopoldo Maldonado, 
director regional de Article 19 Oficina para México y Centroamé-
rica, señaló que “México se encuentra en una situación crítica de 
violencia que requiere la suma de todos los esfuerzos y perspec-
tivas, por lo que el Informe busca arrojar luz sobre los desafíos 
para la libertad de expresión que se mantienen vigentes, como 

la violencia contra la prensa, la discrecionalidad en la asignación 
de publicidad oficial y la falta de garantías para el derecho a la 
verdad de las víctimas y la sociedad”.

En el informe, que se puede consultar a través de sus redes 
sociales, también se destaca que las agresiones en línea repre-
sentaron uno de cada tres ataques durante el sexenio. La orga-
nización registró que el Estado mexicano, mediante sus autori-
dades, se mantiene como el principal agresor de la prensa con 
mil 559 agresiones (45.75 por ciento del total).

Y para muestra, a continuación, algunos de sus ataques con-
tra la libertad de expresión desde las mañaneras, a partir de 
nuestra anterior edición.

— 1 DE JULIO
Según el diario estadunidense The Wall Street Journal faltó al 
respeto a Claudia Sheinbaum al asegurar que él será el poder 
detrás del trono durante el próximo sexenio, “lo deben estar le-
yendo en el mundo 0.0001 por ciento, ¡es nada!”, luego añadió 
que ¿quién lee el Reforma?, ¿quién lee El Universal?”.

Sin prueba alguna calculó que los medios “debieron haber 
cobrado mil millones de pesos por la campaña contra Rocío Na-
hle durante el proceso electoral en Veracruz”.

— 2 DE JULIO
“Carlos Loret de Mola puede irse de vacaciones sin preocupacio-
nes porque no es investigado por la 4T. ¡Seríamos unos incon-

Por Maricarmen Rizo

gruentes, indignos!”. Pero cedió el micrófono a Pablo Gómez, 
titular de la UIF quien aseguró que dos de las cinco empresas 
que conforma Latinus, Digital Beacon Programatic Services y 
BCG Limited Consulting, “cobran de entidades públicas” por pro-
ductos farmacéuticos y servicios de salud. Estamos hablando de 
una cantidad significativa desde el año 2019-2024, de 2 mil 
437 millones de pesos”.

Según, dijo, la denuncia contra el consorcio se presentó el 20 
de mayo de 2021 y aseveró que una de las cinco empresas que 
conforman Latinus se encuentra en Delaware, una especie de 
paraíso fiscal, por lo que se investiga “si el dueño es el mismo o 
no”. Vamos hacer la lucha porque estamos obligados a saber de 
quién es el dinero.

Asimismo, López Obrador criticó la incorporación de María 
Scherer como comentarista de Loret de Mola. “Es como si Jesús, 
mi hijo, pasa el tiempo y se va a militar al bloque conservador, 
¡claro que tiene derecho! Namás que ya está en otro plan”.

Mostró la lista de pagos a Latinus 2020-2024 de Carlos Lo-
ret de Mola, Víctor Trujillo, Lorenzo Córdova, entre otros. “Lorenzo 
Córdova trabajando para la calumnia, pero ni siquiera es lo que 
ganan, ¡es un asunto de ética moral!

— 5 DE JULIO
Sostuvo que sus hijos se han portado muy bien porque han 
aguantado todo y son honestos. “Ahí fue donde se equivocó 
Loret de Mola, pensando que ese era mi flanco débil, mi talón 

de Aquiles, pero no, resulta que mis hijos son honestos (…) 
no son ricos”.

— 8 DE JULIO
Tras haber recibido críticas por exhibir los pagos de Latinus a 
Carlos Loret de Mola, Víctor Trujillo y Lorenzo Córdova, se justifi-
có: “si ellos constantemente están denunciando casos de co-
rrupción en contra nuestra y están a favor de la transparencia, 
¿por qué les molesta?, ¡el que nada debe, nada teme!”.

Añadió, “¿por qué tanto lío con el asunto de Latinus? Porque 
estaban metidos en el negocio de la compra de medicinas, se 
robaban el dinero de la medicina del pueblo de México, los equi-
pos, o sea, porque esa empresa Latinus recibe dinero, de los 
estados por supuestas, porque no se sabe si entregaban o no 
entregaban, compras de medicinas y de equipos”.

Cabe destacar que el periodista Loret de Mola, mediante un 
comunicado, aclaró que Pablo Gómez en un claro abuso de po-
der, quien definió a Latinus como “enemigo jurado del gobierno” 
y aseguró que la empresa tiene todo en regla.

“Latinus conoce perfectamente bien sus obligaciones y dere-
chos, y tenemos todo en regla. Rechazamos tajantemente que 
desde el medio se haya cometido algún acto ilegal como los que 
señala. Desde el nacimiento de Latinus hemos enfrentado la em-
bestida gubernamental. Han sido años de investigaciones y per-
secución, y lo que han descubierto es que todos los ingresos del 
medio son legales”. 
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MEMÉXICO 
LINDO Y…
Por Sergio Rodríguez Colín

F
iel a su estrategia distractora, el presidente López 
Obrador sigue desviando, durante las conferencias 
mañaneras, la atención de las y los ciudadanos de 
los temas verdaderamente relevantes para México. 

De esta forma, un día, o más, ataca a los medios de comuni-
cación que critican a su administración, otros más, reco-
mienda a los partidos de oposición a reformarse, pero nunca 
toca los puntos que de verdad laceran a todos los mexicanos, 
como lo es el recrudecimiento de la violencia en el país.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Públi-
ca Urbana (ENSU) realizada por el INEGI y publicada el pasado 
18 de abril, a nivel nacional, en marzo de 2024, el 61.0 por 
ciento de la población de 18 años y más consideró inseguro 
vivir en su ciudad.

Asimismo, durante ese mismo periodo, el 66.5 por ciento 
de las mujeres y el 54.5 de los hombres estimaron inseguro 
vivir en su lugar de origen.

Con datos proporcionados por este organismo autónomo, 
las ciudades con mayor porcentaje de población de 18 años 
y más que sintieron inseguridad fueron: Fresnillo, 95.4 por 
ciento; Naucalpan de Juárez, 89.6; Zacatecas, 89.3; Chil-
pancingo de los Bravo, 87.3; Cuernavaca, 87.0 y Ciudad 
Obregón, 86.6 por ciento.

En cuanto a los homicidios cometidos en México, la pro-
pia titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda-

dana, Rosa Icela Rodríguez, reportó el martes 9 de julio que 
durante el mes de junio se cometieron 2 mil 673 homicidios 
dolosos, lo que significa un incremento interanual del 5.07 
por ciento. De esta forma, junio fue el mes más violento de la 
primera mitad del año 2024.

Veamos ahora las cifras en cuando al delito de extorsión, 
crimen que no es clasificado como grave. Según el informe 
mensual de incidencia delictiva del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, el mes de abril regis-
tró mil 034 víctimas de extorsión, la cifra más alta de lo que 
va del presente año.

La suma antes mencionada nos permite deducir que en 
promedio 34 personas fueron víctimas de extorsión diaria-
mente en sus diversas modalidades durante el pasado mes 
de abril.

Como podemos observar, el presidente miente cuando 
asegura que en México ha disminuido la violencia, pues ésta 
no tiene que ser precisamente física. Una vez más está com-
probado que la estrategia de “abrazos, no balazos” es un fra-
caso rotundo, a lo que se suma la implementación de accio-
nes erróneas para combatir al crimen organizado, como la 
intervención del Ejército en temas de seguridad.

Tras el triunfo de Claudia Sheinbaum no se ve un mejor 
panorama, al contrario, lo que se visualiza es el robusteci-
miento de los grupos criminales en nuestro país. 
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Por Gerardo de la Cruz Alegría

TRANSFORMACIÓN 

C
laudia Sheinbaum enfrenta el dilema de ser un títere 
de AMLO o arriesgarse a una rebelión. Mientras tanto, 
Noroña, el fiel vocero del morenismo, asegura que la 
4T dominará décadas de manera democrática y justa, 

aunque la militarización y la opacidad de su gobierno indican lo 
contrario. La administración de AMLO deja tras de sí un rastro 
de promesas rotas, inseguridad y caos económico, pero los 
mexicanos han vuelto a elegir a Morena. Y como si fuera poco, 
el abuelito de México planea reformar la justicia convirtiendo la 
elección de jueces en un show de popularidad, mientras el 
AIFA, ese capricho carísimo, sigue siendo el aeropuerto al que 
nadie quiere ir.

LA “TÍTERE” CLAUDIA
Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa de México, se en-
frenta a un dilema: ser un títere de Andrés Manuel López Obrador, 
el Lord morenista, o arriesgarse a un golpe que podría desestabi-
lizar su próximo gobierno. Hasta recibir el nombramiento oficial, 
Sheinbaum deberá obedecer al Lord Sith, cuál acólito, y esto se 
refleja en su presentación de gabinete de gobierno, cuidadosa-
mente elegido para no irritar a AMLO. La pregunta es: ¿le conviene 
a Claudia dar un manotazo y mostrar independencia, o seguir las 
órdenes de Sidious y mantener la armonía con el hombre que con 
un solo twit puede hacer temblar su administración?

UN HUESITO CON MÁS CARNITA PIDE NOROÑA
Noroña, digno voleador de zapatos de la cuatrote, ya está to-
cando las puertas de Claudia para ver qué le toca. El todavía 
diputado y próximo senador aseguró que la 4T seguirá en el 
poder mientras no cometa errores graves. El discípulo izquier-
dista que nadie pidió asegura que la 4T no ha usado las Fuerzas 
Armadas para reprimir protestas y continuará luchando contra 
la desigualdad. Sin embargo, la militarización de la seguridad 
apunta al control totalitario. Según él, los medios no reconocen 
la transformación y están condenados a la intrascendencia. Y 
para acabarla de amolar, el profeta asegura que la oposición no 
sacará a la 4t en décadas. Pues ya veremos.

AMLO SE VA
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador está por terminar, 
pero la resaca que deja es de proporciones épicas. Después de 
presupuestos malgastados, obras que no sirven ni para memes, el 
incremento brutal en la inseguridad, la falta de servicios de salud 
y medicinas, la inflación galopante y un sinfín de muertes que pa-
recen estadísticas sacadas de una película de terror, el balance es 
más negativo que la cuenta bancaria del gobierno. Y aún así, los 
mexicanos decidieron darle otra oportunidad a Morena. ¿La ra-
zón? Los apoyos económicos directos, esos caramelos envenena-
dos que parecen endulzar la vida mientras el país se desmorona.

SCJN, ¿UN REALITY SHOW?
El abuelito de México, Andrés Manuel, ha decidido que es hora 
de reformar la justicia metiendo a elección popular la selección 
de jueces de la Suprema Corte. ¿El resultado? Politizar la justicia 
y socavar su independencia. El pasado 5 de febrero, el Ejecutivo 
presentó un paquete de reformas que promete convertir la elec-
ción de jueces en un concurso de popularidad. La presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, respaldó esta iniciativa que se discu-
tirá en la LXVI Legislatura. Mientras tanto, el país se prepara para 
una reforma que amenaza con dejar la justicia a merced del 
poder político. ¿Será esta la receta para un desastre judicial?

CHAFAIFA
El AIFA, el caprichito dorado del abuelito de México, sigue 
siendo el chiste más caro de la Cuarta Transformación. Em-
pezó con la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, una ocurrencia que costó más de 
330 mil millones de pesos. Este elefante blanco, que sigue 
sin ser rentable, ha quemado 450 mil millones de pesos, en 
lugar de los 75 mil millones estimados. La transparencia bri-
lla por su ausencia con el Ejército a cargo y la información 
clasificada como secreto de estado, ¿opacidad? A casi dos 
años de su inauguración, el AIFA sigue aislado y sin transpor-
te adecuado para llegar. 
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Humberto Aguilar Coronado “El Tigre”
OPINIÓN

La reforma al Poder 
Judicial, una mirada crítica

D
espués de la jornada electoral, 
las bancadas gubernamentales 
en el Congreso de la Unión apro-
baron la realización de una serie 

de foros de análisis, organizados por la Comi-
sión de Puntos Constitucionales de la Cámara 
de Diputados, sobre la propuesta de reforma 
que el presidente presentó el 5 de febrero 
para reformar la Constitución, referente a los 
Poderes Judiciales de la Federación y de las 
entidades federativas.

Fueron invitados las y los ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, los 
representantes de la Asociación de Magis-
trados y Jueces del Poder Judicial Federal, 
los representantes de la Asociación de Tribu-
nales Superiores de Justicia de las entidades 
federativas, los representantes del Sindicato 
de Trabajadores Administrativos del Poder 
Judicial, y el fiscal general de la República, 
entre otros actores fundamentales de nues-
tros sistemas de justicia.

Es evidente que el propósito de estos 
foros es agilizar el proceso de aprobación 

Humberto Aguilar Coronado “El Tigre” 
es Diputado Federal en la LXV Legislatura 
de la Cámara baja.
X: @Tigre_Aguilar_C

de la reforma constitucional propuesta por 
el Ejecutivo y, en opinión de diversas orga-
nizaciones de juzgadores, evitar la moviliza-
ción de la base de trabajadores de los dis-
tintos poderes judiciales.

Los críticos de la reforma han centrado su 
reclamo en la tesis de que la reforma es una 
manzana envenenada que, bajo el pretexto de 
la austeridad y del combate a la corrupción, 
pretende destruir a la institución que generó los 
últimos contrapesos a las decisiones arbitrarias 
del presidente López Obrador.

Por tratarse de una reforma constitucional 
se requiere la aprobación de las dos terceras 
partes de las Cámaras del Congreso, Diputados 
y Senadores, así como de la mayoría de los 
Congresos de los Estados. En la actual legisla-
tura, el gobierno no cuenta con los votos nece-
sarios para aprobarla.

Sin embargo, sabemos el riesgo que se co-
rre de que el INE y el Tribunal Electoral cedan a 
la presión a la que son sometidos por el gobier-
no obradorista, y les otorguen a los partidos de 
la alianza gubernamental un número de diputa-

dos y senadores mayor al logrado en las urnas 
para la siguiente legislatura.

Debemos prepararnos para una inminente 
reforma constitucional que, más allá de los 
cuestionamientos que pueda recibir sobre su 
legitimidad o sobre sus implicaciones políticas, 
puede convertirse en un enorme desafío insti-
tucional que destruirá la estabilidad y el funcio-
namiento de los poderes judiciales estatales y 
del propio Poder Judicial Federal.

Esta reforma no está debidamente planea-
da y ejecutarla puede agravar y comprometer 
los miles de casos que están sujetos a la juris-
dicción de jueces y juezas mexicanos.

La primera pregunta que surge de la propues-
ta presidencial es: ¿cómo garantizamos la inde-
pendencia judicial en relación a las mayorías, en 
un esquema de designación por voto popular?

El Centro de Estudios Constitucionales 
(CEC) plantea este dilema con contundencia al 
señalar: “Un sistema democrático constitucio-
nal es aquel en el cual el poder político es el 
poder de las mayorías y en el que dichas mayo-
rías se encuentran limitadas por los principios y 

reglas de la Constitución. En este contexto, las 
personas juzgadoras deben ser independientes 
de las mayorías, para ser capaces de garantizar 
los límites impuestos por la Constitución, inclu-
so cuando sean contrarios a los intereses de 
las mayorías”.

Como ese tema, toda la reforma constitu-
cional está envuelta en dilemas que, como está 
planteada, no encuentran resolución. ¿Cuántos 
derechos laborales se violarán?, ¿cómo conse-
guiremos jueces capaces, idóneos, imparciales 
y honestos bajo el sistema de elección popu-
lar?, ¿qué sucederá con la justicia diaria mien-
tras se implementa la reforma?, ¿cuánto costa-
rá el proceso de elección popular?, ¿quién lo 
conducirá?, ¿cómo se evitará la injerencia del 
poder público, del crimen organizado, de inte-
reses económicos? En fin, miles de dudas que 
exigen tener respuestas a la mano y que desa-
fortunadamente no se tienen. 
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Ricardo Amado Castillo
OPINIÓN

100 días de impacto,
8 reflexiones necesarias para 
extender “la luna de miel”

“Y ahora qué hacemos?”
(Robert Redford en la escena
final de la película “El Candidato”
después que lo declaran como ganador).

1
. ¿POR QUÉ GANAMOS?
Necesitamos un diagnóstico postelec-
toral que permita responder rigurosa-
mente ¿por qué ganamos?, ¿voto de 

cambio?, ¿voto con esperanza o éramos la 
opción menos mala?, ¿quiénes nos votaron y 
quiénes no? Este diagnóstico es el primer 
paso para cuidar la base electoral, hacerla 
crecer desde el día uno y para planear la 
próxima campaña.

2. SEGUIR EN LA CALLE Y RENDIR 
 CUENTAS TODO EL TIEMPO

Reclamo siempre: “vinieron en elecciones 
y ahora no se les ve”. Recomendación: 
Institucionalicemos un espacio en el que 
c/15 días el/la alcalde/sa con todo su 
equipo de gobierno vaya a un barrio par-
ticular, escuchen a los ciudadanos y rin-
dan cuentas.

Ricardo Amado Castillo es profesor de la Maestría de 
Comunicación Política y Gobernanza Estratégica de
The George Washington University. Consultor de campañas
y gobiernos en múltiples países de Latinoamérica.

3. CAMBIO VS CONTINUIDAD
 Pregunta: “¿Los ciudadanos que esperan 

cambiemos en los primeros 100 días?”. Reco-
mendación: implementemos rápidamente ac-
ciones simbólicas, golpes de efecto y de fondo 
que demuestren nuestro compromiso con los 
cambios y urgencias que nos piden.

4. CONTRASTE (DE FORMA Y FONDO)
 Evaluemos opciones para diferenciarnos de 

nuestro antecesor/a. Diferenciarnos no es sinó-
nimo de ruptura y tampoco de abandono de po-
líticas públicas eficientes. Comuniquemos cuan-
do sea posible en clave comparativa. Inclusive si 
fuimos reelectos comparemos siempre.

5. UNA MARCA MOVILIZADORA
 Definamos un legado que permita soñar a 

la gente, una obra que le cambia “la cara” al 
municipio. Pregunta: “¿Qué huella quiero de-

jar? ¿Un nuevo centro de convenciones?, ¿una 
obra de movilidad?, ¿un nuevo malecón?, ¿un 
nuevo parque para las familias?

6. MEDIR ATRIBUTOS TODO EL TIEMPO
 En la campaña tenemos usualmente en-

cuestas. Necesitamos igual en gobierno crear 
un cuarto de guerra de análisis de gestión, pero 
además de medir nuestra imagen, gestión y la 
eficiencia de los servicios ofrecidos por el mu-
nicipio, debemos dar énfasis a medir como nos 
ven: ¿nos perciben sinceros?, ¿cercanos?, 
¿trabajadores?, ¿honestos?

7. ATENCION A SEGMENTOS Y CAUSAS
 Preparemos frecuentemente acciones y 

productos comunicacionales de impacto para 
segmentos clave: jóvenes, mujeres, adultos 
mayores, deportistas, comerciantes, peque-
ños empresarios, etcétera. Igualmente imple-

mentemos campañas que respondan a “nue-
vas causas” (medio ambiente, animales, 
adicciones, atención a grupos con capacida-
des especiales, etcétera).

8. OJO A LAS DECISIONES IMPOPULARES
 Nadie quiere que le aumenten el costo del 

transporte, que le comiencen a cobrar un nuevo 
impuesto, que le pongan una multa con el nuevo 
sistema de foto multas, o que le sancionen por 
tirar basura donde no se debe. Tenemos que 
asumir que nuestro trabajo también tiene una 
dimensión pedagógica: ¿Por qué? y ¿para qué? 
estamos tomando estas decisiones. 
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1. Fernando Rodríguez Doval
Nota al Pie

Jorge Lara:
el derecho y

la justicia

Fernando Rodríguez Doval 
es Consejero Nacional.
X: @ferdoval

L
a historia de Acción Nacional es 
también la historia de grandes abo-
gados que, a través del estudio y la 
práctica del derecho, buscaron 

siempre la realización de la justicia. De entre 
los fundadores del PAN, es interminable la lis-
ta de destacadísimos juristas que siguieron el 
llamado de Gómez Morin y González Luna, 
abogados ambos. Después, notables legisla-
dores panistas fueron también sobresalientes 
abogados que dieron cátedra de derecho des-
de las tribunas parlamentarias.

En esta tradición de añejos abogados se 
inscribe la vida de Jorge Alberto Lara Rivera. 
Alumno y adjunto de Abel Vicencio Tovar en la 
Facultad de Derecho de la Universidad Nacio-
nal, siguió sus pasos y se alistó muy joven al 
Partido Acción Nacional. En este partido encon-

tró el canal adecuado para desarrollar una muy 
fecunda vocación política que se tradujo en 
acciones concretas en favor del bien común.

Entre otros cargos, Jorge Lara fue diputado 
federal y diputado local, comisionado para el 
Desarrollo Político en la Secretaría de Goberna-
ción y subprocurador Jurídico y de Asuntos In-
ternacionales de la entonces Procuraduría Ge-
neral de la República. En todas esas 
responsabilidades se desempeñó con eficacia, 
lealtad y honradez.

En los últimos años, Jorge Lara era una 
especie de gran gurú jurídico del PAN. Direc-
tor de la fundación Miguel Estrada Iturbide y 
asesor de las bancadas panistas, Lara era la 
referencia indispensable cuando existía algu-
na duda o se requería algún punto de vista 
jurídico, el cual siempre iría acompañado de 

una visión doctrinaria humanista propia del 
Partido al cual decidió dedicar todos sus es-
fuerzos. No en vano, era miembro de la Comi-
sión de Doctrina del PAN.

El pasado 22 de julio, Jorge Lara falleció 
como consecuencia de una larga enferme-
dad que, sin embargo, no le impidió seguir 
al pie del cañón aun cuando su salud fla-
queaba. Todavía durante la campaña fede-
ral de este año, Lara fue un baluarte jurídi-
co para nuestro Partido. Su última lucha fue 
en contra de la sobrerrepresentación parla-
mentaria que, contra toda justicia y contra 
todo derecho, se le pretende adjudicar a 
Morena y sus partidos satélites en el Con-
greso de la Unión.

Jorge Lara sabía que la justicia es el an-
helo profundo del corazón humano, una 

búsqueda constante de equidad y verdad. 
Cuando pensamos en justicia, imaginamos 
un equilibrio perfecto, un estado de armo-
nía donde cada individuo recibe lo que le 
corresponde. Y como catedrático que tam-
bién lo fue, Lara enseñaba que el derecho 
es la manifestación tangible de la justicia 
en la sociedad. Es el conjunto de normas y 
leyes que regulan nuestro comportamiento, 
que buscan materializar ese ideal de justi-
cia. No se puede pensar, como hacen algu-
nos, que el derecho y la justicia van por 
cuerdas separadas.

Duele la partida de Jorge Lara. Pero esa 
tristeza humana se compensa al pensar que 
él, luchador intenso por la justicia, ya ha lle-
gado al lugar donde ésta se manifiesta de 
manera definitiva y total. 
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Seré la voz de los
nayaritas en el
Senado de la República

L
a noche del domingo 2 de junio fue 
de sentimientos encontrados. Por un 
lado, la tristeza de no haber obtenido 
los resultados deseados y por los que 

tanto se trabajó en la elección presidencial y, al 
mismo tiempo, ya con la mayoría de las actas 
que acreditaban nuestro ingreso al Senado de 
la República como primera minoría, la enorme 
responsabilidad de convertirme en portavoz de 
los nayaritas en la máxima tribuna del país. Y es 
que llego al senado en condiciones complejas 
para el país y, por supuesto, para Nayarit.

LA CAMPAÑA
Cuando inició el proceso electoral, el frente 
“Fuerza y Corazón por México”, en Nayarit, 
arrancó en un tercer lugar. Quien esto escribe, 
al aceptar la invitación de Acción Nacional para 
encabezar la fórmula al Senado, entendí que, 
para ganar, debíamos hacerlo en territorio. Ir 
hasta la más lejana comunidad y dialogar de 
manera presencial con las personas, hablarles 
de nuestro proyecto y comprometerse con sus 
causas. Esta convicción, por suerte, la abraza-

ron también todos mis compañeros candidatos 
de la coalición y fue ese trabajo intenso, que 
nos llevó a recorrer varias veces los 20 munici-
pios de Nayarit, lo que nos permitió acceder al 
Senado pese a las condiciones iniciales de 
nuestra campaña. Nosotros, como candidatos, 
trabajamos de manera intensa, pero también la 
dirigencia estatal del PAN tuvo la sensibilidad 
de postular candidatos con arraigo que, aunque 
no obtuvieron el triunfo, sí fueron el cimiento 
para que podamos tener esta representación 
desde el Senado de la República.

LOS RETOS POR VENIR
Durante la campaña insistimos en el hecho de 
que nos dieran una oportunidad para llegar al 
Senado, para ahora sí tener representación 
real en esta cámara. Una propuesta que caló 
hondo debido a que los últimos seis años la 
representación de Nayarit en el Senado pare-
ció inexistente. A los nayaritas se les ha ultra-
jado en sus derechos laborales, el problema 
de la desaparición forzada ha ido en aumento 
y la eliminación de programas destinados 
para apoyar al campo, a los migrantes y a gru-
pos vulnerables son situaciones por las que 
nuestras senadoras guardaron silencio desde 
el Congreso federal y 2 considero que la posi-
bilidad de tener a alguien que defienda sus 
causas en el Senado entusiasmó a los ciuda-
danos, quienes saben que a la que escribe 
nunca le ha temblado la voz para alzarla en 
defensa de Nayarit.

Dicho lo anterior, nuestros primeros dos re-
tos serán, sin duda, luchar contra una mayoría 

dogmática que no está acostumbrada al diálo-
go con quienes piensan distinto ni a generar 
acuerdos. Daremos el debate para mejorar al 
Poder Judicial, respetando plenamente su au-
tonomía y la imparcialidad que le caracteriza a 
partir de su profesionalización constante y de la 
carrera judicial. Tendré, personalmente, la posi-
bilidad de recoger las demandas de los nayari-
tas y llevarlas al Senado, a sabiendas de que 
seré la única legisladora federal que podrá ha-
blar de la realidad que vive nuestro estado, 
pues mi compromiso es con los ciudadanos, no 
con quienes detentan el poder.

NAYARIT
Nayarit es un estado gobernado por Morena 
desde hace tres años. Como en muchas otras 
entidades, la existencia de contrapesos se ha 
visto limitada por la persecución de opositores 
desde el poder, lo que ha influido en que el go-
bierno estatal emprenda acciones que even-
tualmente han lesionado los derechos y liberta-
des de los nayaritas. Yo tengo el propósito de 
ser quien lleve a la tribuna nacional lo que ocu-
rre en nuestro estado, visibilizar a Nayarit. sé la 
enorme responsabilidad que tengo sobre los 
hombros, pero lejos de abrumarme me entu-
siasma. Soy una mujer valiente y decidida que 
tengo una enorme responsabilidad con miles 
de nayaritas: ser su voz, una voz con valor en el 
Senado de la República y no les voy a fallar. 

MUJERES
DE ACCIÓN MUJERES DE ACCIÓN

Ivideliza Reyes Hernández

Ivideliza Reyes Hernández es
senadora electa por el

estado de Nayarit.
X:@ividelizaR



42 43

2510 2510Julio 2024Julio 2024

42

María Elena Álvarez de Vicencio
OPINIÓN

Los derechos
de la mujer y
de la ciudadana

F
altan dos meses para conmemorar la 
fecha en que se conoció el documento 
en el que se proponía y exigía que las 
mujeres fueran tratadas con igualdad 

legal, política, social y familiar con respecto a los 
hombres. El documento fue presentado en la Pri-
mera Asamblea Nacional Legislativa Francesa y 
desde entonces ha sido una respuesta a la Decla-
ración de los Derechos del Hombre y del Ciudada-
no que excluía a las mujeres en sus postulados.

Es lamentable y peligroso el que, tras años 
de lucha, actualmente en varias partes del 
mundo todavía se atente contra los derechos 
de las mujeres, adquiridos sobre la igualdad 
sustantiva, la no discriminación y el derecho a 
decidir sobre su cuerpo.

En Argentina, hace unos días, el presidente 
decretó la eliminación del Ministerio de la Mu-
jer, “Género y Diversidad”, para convertirlo en 
una Subsecretaría del Ministerio de Justicia, 
además se prohibió el lenguaje incluyente en 

María Elena Álvarez de Vicencio es 
Directora del Centro de Estudios para 
la Mujer Blanca Magrassi y Consejera 
Nacional del PAN.

las oficinas del gobierno, esto en el contexto de 
que en el país cada 35 horas muere una mujer 
por feminicidio.

En las últimas elecciones del Parlamento 
Europeo, los partidos de ultraderecha ganaron 
terreno, no obstante, que en la legislatura ante-
rior votaron en contra de resoluciones que ase-
guraban beneficios para las mujeres.

Es necesario que conozcas cómo están las 
leyes de tu estado con respecto al tema de las 
mujeres, para que veas si se cumplen o de ser 
necesario propongas sus reformas.

Nuestro servicio en muchas ocasiones se 
dirige a las mujeres del campo y en particular a 
las jóvenes, pero también debemos dirigirlo a las 
personas mayores de las familias campesinas, 
en donde encontrarás que son olvidadas y nadie 
se ocupa de que se respeten sus derechos.

Otro tema muy interesante es el que se re-
fiere a la inteligencia artificial. Tal vez has pen-
sado que esto no te interesa, pero es muy ne-

cesario ocuparnos de él, podemos encontrar 
mucha información en las páginas de Internet. 
Debemos estar informadas de todos los avan-
ces que surgen en los distintos campos del sa-
ber y el hacer, nuestro trabajo no puede ignorar 
lo que sucede en todas las áreas de desarrollo, 
una buena información abrirá nuevos horizon-
tes para nuestro crecimiento personal y enri-
quecerá nuestro trabajo apostólico.

Algo también muy importante es conocer 
la realidad del ambiente en el que vivimos; 
quiénes son las familias que están cerca de 
nosotras y cuáles son sus necesidades.

La vida de las mujeres ha cambiado mu-
cho, pero no para todas. Hay zonas en 
nuestro país donde las condiciones en que 
viven las mujeres son las mismas del siglo 
pasado y quienes tenemos la fortuna de 
disfrutar de los adelantos modernos, es un 
tema de justicia ayudar a que todas las mu-
jeres los aprovechen.

La ayuda que podamos dar tal vez no implica 
grandes esfuerzos para nosotras, pero para 
quienes la reciben les puede producir un cambio 
radical en su vida. No lo pospongas, empieza hoy 
mismo a investigar que necesidades tienen las 
mujeres en las zonas cercanas a la tuya. Puede 
ser que algunas no sepan leer o que hayan ini-
ciado sólo los primeros años de la primaria; aho-
ra hay la posibilidad de terminar o iniciar la Pri-
maria Abierta y para quienes ya le tengan podrán 
inscribirse al nivel de Secundaria.

No lo dejes para mañana, decide que hoy 
mismo empezarás a conocer las necesidades 
de las personas que te rodean y que tomarás 
las medidas necesarias para ayudarlas. Esto, 
además, te dará grandes satisfacciones. 
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ACCIÓN 
JUVENIL

OCTAVA REUNIÓN DE
SECRETARIAS Y
SECRETARIOS JUVENILES

Redacción

Déborah Martínez
OPINIÓN

Ser protagonistas 
del cambio al interior del PAN

E
l pasado 29 de junio se llevó a cabo la 
Octava Reunión de Secretarias y Secreta-
rios Estatales de Acción Juvenil convoca-
da en la sala CEN de las instalaciones del 

Comité Ejecutivo Nacional del PAN, en donde se die-
ron cita la titular de la SNAJ, Déborah Martínez, y las 
y los dirigentes estatales de nuestra organización. El 
orden del día dio margen a la propuesta de ideas 
para la conformación de la agenda política para este 
año fuera de los trabajos electorales y la escucha de 
experiencias de campañas jóvenes, así como el aná-
lisis y reflexión de la situación que guardamos como 
organización política joven dentro del Partido.

Los trabajos iniciaron con la participación del 
Presidente Nacional, Marko Cortés, quien dio un 
mensaje de reflexión sobre lo acontecido en el pa-
sado proceso electoral y donde precisó que la lucha 
del PAN nunca ha sido sencilla, por lo que lograr 
una plena democracia siempre ha sido el reto.

Enseguida se contó con la participación de la 
directora general de la SEAJ del Estado de México 

y diputada electa, Alexia Dávila, quien habló sobre 
su experiencia como militante juvenil en el proceso 
electoral al encabezar una candidatura de mayoría 
relativa a diputada local.

Asimismo, se contó con la participación de la 
gobernadora electa del estado de Guanajuato, Libia 
Dennise, quien expuso su trayectoria dentro del 
Partido, desde su militancia juvenil hasta encabezar 
la candidatura a la gubernatura, en uno de los pro-
cesos electorales más complejos de nuestro país.

Para cerrar con broche de oro, se contó con la 
participación de la diputada federal y próxima se-
nadora de la República, Michel González, quien 
escuchó las inquietudes de las y los secretarios 
juveniles. Concluyó su intervención con una re-
flexión sobre cómo los jóvenes pueden cimentar 
una participación activa en la sociedad mexicana.

Cabe señalar que el proceso de reflexión parti-
dista es tarea de todos, con el fin de tener un mejor 
quehacer político y seguir luchando por la demo-
cracia que dará paso al bien común. 

A
cción Nacional siempre ha sido el referente en México 
en cuanto a democracia interna y pluralidad se refiere, 
somos la institución que se construyó de escuchar a to-
das las voces, de oponerse al dedazo y al presidencialis-

mo, pero sobre todo de ofrecer una alternativa a todas estas prácticas 
que de manera histórica se han consolidado en un sector importante 
del Sistema Político Mexicano.

El día de hoy luchamos contra las mismas prácticas que nuestros 
antecesores se enfrentaron, partimos de un gran camino recorrido al 
cual le debemos nuestra capacidad de opinar, de coincidir y de disentir.

Sin embargo, el día de hoy esa lucha histórica que fue iniciada por 
jóvenes valientes y comprometidos con su país en 1939 y que tuvo 
como resultado un sistema político con contrapesos, democracia, ins-
tituciones fuertes y pluralidad corre peligro.

Se necesita de un profundo análisis para poder comprender los 
resultados de la pasada elección, es necesaria una profunda reflexión 
desde una visión autocrítica hacia el pasado y es aquí donde inevita-
blemente nos surgen las dudas que, estoy segura, todos nos hemos 
planteado desde la tarde del pasado 2 de junio. ¿Cómo pasó, ¿qué 
nos faltó?, ¿por qué no fue lo que esperábamos?

Antes de entrar en el terreno de la autocrítica, me gustaría comen-
zar con un reconocimiento: como en todas las campañas de Acción 
Nacional, ésta fue una lucha en la que miles de jóvenes valientes y 
preocupados por su país salimos a la calle con el objetivo de conquis-
tarla, de mover almas.

A todos ellos que caminaron, sudaron y se esforzaron defendiendo 
más allá de un logotipo o un color, un ideal de país, no puedo más que 
expresar mi profundo orgullo y agradecimiento de compartir institución 
con ellos. Me llena de emoción salir a las calles acompañada siempre de 
jóvenes idealistas que ponen su corazón y una parte de ellos en cada 
puerta que tocan, en cada volante que reparten y en cada voto que 
convencen, jóvenes que ríen y sueñan con un mejor país, que deciden 
luchar por el México que merecemos, un México en donde podamos 
desarrollarnos plenamente, lleno de oportunidades y desarrollo.

Enfrentamos el reto de movilizar y captar el voto juvenil en un entorno 
político cada vez más polarizado y desafiante. Desde las campañas en 
redes sociales hasta foros de discusión y talleres de capacitación busca-
mos conectar con los intereses y preocupaciones de la juventud.

Nuestro objetivo es acceder a un sector que consume la mayor 
parte de su información a través de las redes sociales y para ello el co-
municar nuestro mensaje por medio de las mismas fue imprescindible.

No podríamos dejar de lado que la importancia de la inclusión de 
jóvenes en las listas de candidatos y la promoción de líderes juveniles 
en nuestra institución fueron pasos importantes para mostrar el com-
promiso real de nuestro Partido con las nuevas generaciones.

Si bien en las dirigencias municipales, estatales y nacional de Ac-
ción Juvenil tenemos una voz importante dentro de los órganos inter-
nos en nuestro Partido, valdría la pena reflexionar el peso del voto jo-
ven y valorar más estrategias para que los juveniles seamos 
escuchados en todo el país, en cada comité y en cada espacio de toma 
de decisiones de Acción Nacional.

Podríamos pensar en una institución con mayor apertura hacia los 
grupos jóvenes de nuestro país, debemos incidir en sectores de interés 
dentro de la juventud. Entrar a todas las universidades de este país sue-
na a un reto enorme, pero necesario, una institución que sea más abier-
ta a trabajar de la mano de otras con las que compartimos intereses.

El futuro de nuestro país depende en gran medida de la capacidad 
de los partidos para involucrar a las nuevas generaciones. Acción Ju-
venil ha dado pasos importantes en esta dirección, pero el camino 
hacia una democracia más inclusiva y representativa continúa.

La lección principal es clara: escuchar y responder a las necesida-
des de todos los jóvenes es crucial para construir un México más 
justo y democrático. 

Déborah Martínez es Secretaraia 
Nacional de Acción Juvenil.
X: @DeborahLoMa



46 47

2510 2510Julio 2024Julio 2024

Resolver necesidades de
las y los zacatecanos,
principal motivación para
estar en el servicio público

Por Andrés Castro Cid

GPPAN-Zacatecas

S
oy médico por profesión y vocación. 
El espíritu de la medicina es tan no-
ble que nos da la oportunidad de 
conocer a las personas en lo más 

profundo de su ser, lo que implica conocer 
sus necesidades y preocupaciones. Ahí fue 
donde me di cuenta que esas necesidades, 
que tanto aquejan a la población, la única 
manera de ayudarles es a través del servicio 
público, esta fue mi motivación para buscar 
la diputación de mayoría de mi distrito, sos-
tuvo Karla Valdez Espinoza, diputada del PAN 
en el Congreso de Zacatecas.

Informó a La Nación que las principales 
iniciativas que ha presentado en favor de la 
población zacatecana son:

• Ley de Lactancia Materna. Se busca 
promover, apoyar y proteger el derecho a 
la lactancia materna y a las prácticas ópti-
mas de alimentación de niñas y niños pe-
queños, con el fin de garantizar su vida, su 
salud, crecimiento y desarrollo integral 
con base en el interés superior de la niñez.

• Ley de Salud Mental. Su objetivo es op-
timizar la atención y la rehabilitación inte-
gral de personas que cuenten con algún 
padecimiento emocional, así como a per-
sonas con conductas suicidas, ya que 
existe una preocupación latente por el au-
mento de problemas y trastornos emocio-
nales en la población; además, se buscan 
regular las bases y modalidades para ga-
rantizar el acceso a los servicios de salud 
mental con un enfoque de derechos hu-
manos y perspectiva de género.
• Ley para la Prevención y Atención Inte-
gral de las Adicciones. Su fin es aglutinar, 
evaluar y coordinar los programas, accio-
nes y logros en contra de las adicciones, 
es decir, dar coherencia y efectividad de 
las acciones del sector público, social y 
privado tendientes a la prevención y com-
bate de los problemas de salud pública 
causados por dichas adicciones.
• Ley de Salud. Se realizaron diversas re-
formas en materia de menstruación dig-

na, salud visual, salud bucal, detección 
de cardiopatías congénitas, objeción de 
conciencia y salud comunitaria. 
La legisladora precisó que todas estas re-

formas han sido ya aprobadas y publicadas, 
cuya finalidad es hacer realidad la salud digna 
para las y los zacatecanos.

En entrevista, la legisladora local adelantó 
que se presentará una importante ley para fo-
mentar la cultura de la donación voluntaria de 
sangre, pero, sobre todo, para fomentar esta 
noble acción, ya que es una herramienta mé-
dica indispensable.

Cuestionada sobre la situación de inse-
guridad y el aparente abandono de las au-
toridades federales a diversos municipios 
del estado, respondió que como integrante 
del Grupo Parlamentario de Acción Nacio-
nal ha pugnado por implementar políticas 
públicas, mecanismos de revisión y las re-
formas necesarias en temas de seguridad 
para que las instituciones encargadas de 
ello tengan las herramientas que ayuden a 

ESTADOS

“
“

ESTADOS

combatir este problema y dar solución a 
los ciudadanos.

Al referirse al diálogo y coordinación con 
los otros grupos parlamentarios, en especial 
con el partido en el gobierno, Valdez Espinoza 
aseguró que como presidenta de la Comisión 
de Salud su labor legislativa siempre se ha 
enfocado a la defensa de la salud de las y los 
zacatecanos; gracias a ello, ha podido coinci-
dir con todas las expresiones políticas para 
conciliar temas de trascendencia. “Soy una 
convencida que con la salud no se negocia, 
por tal motivo, al ser un tema tan noble, he-
mos podido transitar”.

Finalmente, detalló que, como diputada 
del PAN, desde el inicio de su actividad en 
el servicio público, ha dirigido sus esfuerzos 
para que todos los habitantes del estado se 
sientan representados y respaldados por 
ella, siempre en la búsqueda de que los 
principios del Partido sean la base rectora 
de los instrumentos legislativos que se pre-
sentan y se votan. 

Karla Valdez Espinoza.
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ESTADOSESTADOS

VENTANA
ESTATAL“

Por Juan Pablo Castillo “
Acción Juvenil y el Grupo Homogéneo de Educación (GHE) del PAN 
realizaron el pasado 27 de junio un volanteo en Tijuana para infor-
mar sobre la crisis educativa que enfrenta el estado, como conse-
cuencia de la falta de espacios en las preparatorias públicas.

María Luisa Kato Meza, dirigente estatal de Acción Juvenil, 
exigió una respuesta y acciones concretas por parte del go-
bierno estatal para asegurar el derecho a la educación de los 
jóvenes en la entidad.

Exigieron al gobierno del estado que construya más prepa-
ratorias, reactive la beca “BC Prepa para Todos” y regrese el 
programa “Todos a la Prepa”, iniciativa cancelada por la gober-
nadora morenista, Marina del Pilar Ávila, lo que dejó a miles de 
jóvenes sin opciones para continuar su educación.

En sesión extraordinaria del Consejo Estatal, celebrada el 7 de 
julio, el líder Mario Salazar Madera presentó un informe sobre las 
acciones realizadas en el pasado proceso electoral, en donde 
subrayó los logros y desafíos enfrentados. Enfatizó la importan-
cia de la unidad y el trabajo en equipo dentro del Partido, así 
como la relevancia del respaldo de los gobiernos de coalición.

“La votación del PAN aumentó en un 10 por ciento en compara-
ción con procesos anteriores, un avance significativo que demuestra 
la confianza de los ciudadanos en nuestro proyecto. Este crecimiento 
fue particularmente notable en los distritos de la Laguna, en donde el 
apoyo al PAN experimentó un incremento considerable”, afirmó.

Salazar Madera invitó a los consejeros a mantener la cohe-
sión y a seguir trabajando unidos para enfrentar los próximos 
desafíos electorales.

El 16 de julio se realizó el taller “Gobernar desde lo local con resul-
tados”, en donde participaron alcaldesas y alcaldes electos del 
PAN en Yucatán para el periodo 2024-2027, y cuyo objetivo es 
que las próximas autoridades cuenten con las herramientas admi-
nistrativas necesarias que les permitan gobernar cercanos y con 
disposición para atender las necesidades de sus municipios.

“Ustedes tendrán una gran responsabilidad en los próximos 
tres años: demostrar que los gobiernos del PAN serán un nuevo 
modelo de gobierno que trabaje cercano a las y los ciudadanos y 
brinde soluciones reales”, señaló Asís Cano Cetina, dirigente 
panista yucateco.

El taller contó con la presencia de la alcaldesa electa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, quien expresó la importancia de continuar por 
la ruta de cambio que el PAN ha iniciado en los ayuntamientos. 

El dirigente blanquiazul del Comité Directivo Estatal (CDE), Gabo 
Díaz, sostuvo un encuentro con militantes, simpatizantes y líde-
res del Partido en varios municipios del estado el pasado 11 de 
julio, con motivo del arranque de las estrategias para el proceso 
electoral 2027.

En este encuentro destacó la unidad y el trabajo organizado 
que debe prevalecer tras lo vivido en las elecciones del 2 de ju-
nio. El líder panista subrayó que el próximo paso para el Sistema 
PAN en la zona es trazar planes junto con el CDE para recuperar 
la competitividad.

Reiteró que en el pasado proceso electoral se obtuvieron 
triunfos en lo local, que permitirán una mayoría en el Congreso 
local y recordó que el PAN encabezará 21 municipios, de los 40 
que se ganaron con la alianza integrada con el PRI y PRD.

El 6 de julio, el CDE capacitó a las alcaldesas y alcaldes electos 
que lograron el triunfo el pasado 2 de junio y que el próximo 1 de 
septiembre entrarán en funciones. La dirigente estatal, Cuquita 
Cabrera, afirmó que esta capacitación permitirá a las y los presi-
dentes municipales electos realizar un trabajo humanista y com-
prometido con las necesidades de todas y todos los ciudadanos.

“Acción Nacional continuará demostrando que sí sabe go-
bernar. Donde el PAN gobierna, hay obras de gran calado, desa-
rrollo y una mejor calidad de vida para todas y todos los ciuda-
danos”, indicó. 

A la capacitación acudieron alcaldesas y alcaldes electos de 
los 15 municipios en los que el PAN obtuvo el triunfo electoral.

BAJA CALIFORNIA
Piden solución a la falta de espacios en preparatorias

Durango
Unidad y trabajo en equipo

Yucatán
Nuevo modelo de gobierno

Chihuahua
Proceso electoral 2027

Michoacán
Capacitan a funcionarios electos
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Carlos Soto
OPINIÓN

La Participación Ciudadana en
el panorama actual de México

H
emos hablado bastante sobre la 
importancia de la participación 
ciudadana, sobre todo, a la hora 
de elegir a nuestros represen-

tantes. Sin embargo, y entendiendo nuestra si-
tuación actual, es igualmente importante reto-
mar esta participación para atender las 
necesidades que perduran en nuestra sociedad 
y para actuar como agentes activos de vigilan-
cia y aportación. El concepto de participación 
es muy versátil, ya que se renueva y evoluciona 
conforme lo hacen las mismas comunidades, 
pero en esencia y como actualmente lo percibi-
mos es una forma de expresión donde es posi-
ble canalizar y conciliar los temas más apre-
miantes de una nación; de igual forma, 
constituye una manera de evaluación y vigilan-
cia de la función pública, así como de la gestión 
del desarrollo de las políticas públicas.

En nuestros días, la participación de la ciu-
dadanía representa un tipo de relación gobier-
no-población más comprometida, que atiende 
además un tipo de comunicación más cercana 
y una forma de acción que tiene objetivos es-
pecíficos e intenciones comunitarias. Hemos 
atravesado recientemente un proceso electoral 
muy importante y, por ello, es preciso no soltar 
el tema de la participación para mantenernos al 
tanto de lo que vendrá y de quienes en el futuro 

próximo asumirán los cargos para los que fue-
ron elegidos. Para que la participación ciudada-
na tenga la relevancia y el empuje necesario 
para seguir siendo un componente de la demo-
cracia y una herramienta de la ciudadanía es 
importante que desde cada orden de gobierno 
se establezca un gobierno abierto, cercano y 
con acceso a la información.

En este entendido, los gobiernos humanis-
tas se han propuesto convertirse en un impul-
so para la ciudadanía y como ejemplo del 
compromiso en esta área, la Métrica de Go-
bierno Abierto (2023), elaborada por el Cole-
gio de México en colaboración con el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Personales 
(INAI), presenta sus resultados en la edición 
2023, en donde se contemplan 2 mil 043 ins-
tituciones a nivel federal, estatal y municipal, 
midiendo los siguientes aspectos:

• Transparencia Gubernamental
• Acceso a la Información
• Participación desde la Perspectiva
Ciudadana
• Participación desde la Perspectiva
Gubernamental

De acuerdo con estos últimos resultados, las 
entidades de Guanajuato y Querétaro son las 

mejores calificadas en el apartado de Participa-
ción desde la Ciudadanía, en concreto, Guana-
juato fue la mejor calificada de todo el estudio, lo 
que nos permite corroborar la labor de los go-
biernos humanistas en la búsqueda de socieda-
des participativas e involucradas. Para los muni-
cipios mexicanos no es muy distinta la tarea y al 
ser la unidad gubernamental más cercana a las 
comunidades, nuestras acciones tienen que ser 
puntuales y precisas para dotar a nuestras po-
blaciones de los elementos necesarios para par-
ticipar y escrutar nuestro actuar. Estas acciones 
tienen que atender temas básicos y primordia-
les, que vayan encaminadas a brindar un acceso 
a la información oportuna y funcional, para que 
de forma autónoma los ciudadanos encuentren 
los datos que buscan y conozcan el actuar de 
sus gobernantes, recordemos que esto a su vez 
implica generar poco a poco (debido a que no 
existe la infraestructura necesaria en todas las 
regiones) plataformas digitales que nos permitan 
difundir esta información de manera práctica, 
ampliando además los servicios que de forma 
remota se puedan realizar, como lo son denun-
cias, solicitudes, etcétera.

También debemos ampliar los espacios 
donde de forma directa se exprese la ciudada-
nía, ya sea a través de asambleas o audiencias, 
en donde se escuche el sentir de nuestras co-

munidades, así como sus inquietudes y necesi-
dades, generando gobiernos cercanos y pre-
sentes. Sumado a lo anterior, desde todos los 
frentes, necesitamos plantear sanciones ante 
la opacidad y los actos de corrupción, para ge-
nerar un sentimiento integral de confianza ge-
neralizado, así como protocolos de seguimiento 
a las solicitudes y denuncias. Como parte de 
estas acciones, urge que, desde cada orden de 
gobierno, impulsemos proyectos de sensibiliza-
ción para promover la participación responsa-
ble e informada, estableciendo la importancia 
de que la ciudadanía participe activamente de 
la vida política y social de sus localidades.

Esta reflexión nos obliga a empoderar a la 
sociedad mexicana para que comprenda que 
su papel se ejerce no sólo en los periodos elec-
torales, sino todos los días del año, vigilando y 
escrutando a sus representantes, y para hacer 
la invitación a que todas y todos nos sumemos 
en esta tarea tan importante que será la de sor-
tear otro sexenio bajo la administración federal 
de Morena, demostrando que desde cada uno 
de nuestros frentes podemos hacer la diferen-
cia, construyendo el camino para el cambio que 
México necesita. 

Carlos Soto
es Presidente Municipal
de Zamora, Michoacán.
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EL
MUNDO

AMÉRICA LATINA:
UN REPASO A TRAVÉS
DE LOS SIGLOS

EL MUNDO

V
istos los 600 o más años transcu-
rridos desde que los Aztecas se 
aventuraron desde su mítico Aztlán 
a los valles del centro Mexica, la 

comunidad mexicana ha ensayado una larga su-
cesión de modos de vida.

Los reyes toltecas, tlaxcaltecas y demás 
ejercían su autoridad como lo hacían al mismo 
tiempo los monarcas españoles, a los que a 
partir de 1521 habrían de rendirse sumisos.

El gobierno de la Colonia, que habría de du-
rar trescientos años, seguiría atesorando sus 
barras de oro y plata según su política mercan-
tilista medieval hasta los albores de las revolu-
ciones liberales que trocaron las relaciones del 
poder y pueblo hasta transformar la monarquía 
en moda republicana, en donde rivalizaron con-
servadores y liberales durante todo el siglo XIX 
para prevalecer estos últimos.

Los albores del siglo XX fueron de ensayos 
socialistas regionales como los de Tabasco y 
Yucatán, junto a visionarias inversiones en in-
fraestructuras agrícolas e industriales. Comen-

zaba un capitalismo cerrado, mientras se ex-
tendía la corrupción que derrochó despilfarros 
de presupuestos públicos y su correspondiente 
desequilibrio y desigualdad económica y social.

El modelo político que lo cobijaba parecía 
estable sustentado en un comprometido agra-
decimiento popular por la generosidad de las 
dádivas de los diversos programas de ayuda 
social instituidos en la Constitución.

Más que lo positivo del sistema de renta 
universal que se confirmó a principios del si-
glo XXI, se provocaron quejas por las graves 
fallas o ausencias en los programas de salud, 
educación y particularmente en los de seguri-
dad pública. El deterioro en el agradecimiento 
popular y una crítica creciente hacia el go-
bierno, que a lo largo de la administración de 
AMLO engañó al público en sus mañaneras 
de autoelogios, en donde abundan las versio-
nes de una realidad alterada para tapar las 
carencias de los servicios prometidos.

Tal situación no aseguró estabilidad econó-
mica y política porque se sostenía sólo en una 

faceta de las varias que se requiere para reclu-
tar todas las energías que componen un es-
quema solido de producción de artículos para 
el mercado interno y la exportación. La historia 
demostraba que la sustentabilidad política de-
pende de la política y viceversa.

Distribuir poder de consumo con dádivas a 
la población básica, es decir, del más del 90 
por ciento de la comunidad total de México, no 
daba solidez política, sino que sólo produce in-
satisfacción que se expresa en forma de un 
apoyo electoral cada vez menor. La reacción 
negativa a la política de comprar adhesión 
electoral subsidiando el consumo se revela en-
deble con el paso del tiempo hasta que inevita-
blemente la erosión de la confianza se que-
branta y el confiado gobierno se desploma.

Es ese el fenómeno que se advierte en los 
países latinoamericanos de izquierda como Ve-
nezuela, Cuba, Guatemala, Honduras, Nicara-
gua, República Dominicana, Bolivia, Colombia, 
Chile y Brasil, que advierten cómo las inclina-
ciones hacia una derecha correctora van avan-

zando como se ha visto en los casos de El Sal-
vador, Panamá, Ecuador, Paraguay, Uruguay, 
Argentina y Costa Rica.

Es larga la historia secular de preferencias 
políticas en la comunidad latinoamericana y 
de cómo a la postre no se consolidan los regí-
menes que utilizan estadísticas de una pros-
peridad falsa.

Para nosotros, la orientación política del go-
bierno de Claudia Sheinbaum hacia la izquierda 
o hacia una inclinación al centro, será de fun-
damental interés para todo el Continente ame-
ricano e inclusive para el mundo.

La responsabilidad del electorado mexicano 
es ahora más aguda que nunca. No sólo está 
de por medio su capacidad de influir en el com-
portamiento de las Cámaras Legislativas de 
composición de izquierda, sino su capacidad de 
preparar la orientación de las dos Cámaras Le-
gislativas para la elección de 2028. 

Julio Faesler Carlisle es integrante del Consejo de 
Plumas Azules.

Por Julio Faesler Carlisle

Fuente: El Financiero
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IDEAS
FUERZA

Por Javier Brown César

IDEAS FUERZA

X: @JavierBrownC

EFRAÍN GONZÁLEZ LUNA: 
LA PRIORIDAD DE 

LA DOCTRINA

P
ara Efraín González Luna, ilustre fundador del PAN, la 
confusión ideológica que reinaba en los tiempos en 
que nació Acción Nacional era profunda. La adopción 
de ideas ajenas al sentir nacional era sintomática de 

la falta de una doctrina auténticamente nacional, que pudiera 
expresar lo mejor de México y que diera sentido a la vida de la 
nación, encarnada en cada uno de nosotros.

Esta situación es característica de un fenómeno que afecta 
a Occidente y que puede describirse como una profunda crisis 
de la modernidad y de la idea de ser humano que había sido 
acuñada: “El hombre sufre una degradación personal: de hijo 
de Dios se convierte en unidad biológica… El Occidente se 
desorganiza, literalmente. Deja de ser organismo, es decir, uni-
dad viviente, espontánea y solidaria, para bajar a la categoría 
de mecanismo, de sistema de articulaciones artificiales, obra 
de interés, de habilidad y de fuerza. Se rompió el vínculo que 
hacía de la Cristiandad, la conciencia de participar en una co-
munidad superior, de índole espiritual, pero eficazmente activa 
sobre la realidad terrestre, capaz de reducir las divergencias 
locales, depositaria de valores de justicia y salvación por los 
que valía la pena vivir, luchar y morir”.

Parafraseando a Spengler, podríamos hablar de una deca-
dencia de Occidente no sujeta necesariamente a un ciclo de 
auge y caída de grandes potencias, sino al final de cierta ideolo-
gía que no sólo condujo al ser humano al ateísmo y al sinsentido, 
sino también a la masacre masiva legitimada, al horror de la 
guerra y al predominio de la cultura de la muerte y la mentira. 
Ante esta lacerante y dolorosa realidad urgía una doctrina capaz 
de ubicar al ser humano y darle sentido en la trama cósmica, una 
doctrina que inspirara la política y la animara con una nueva 
mística cuyo motivo fuera la santidad y no el éxito.

Para González Luna, la doctrina es lo que la columna verte-
bral es a la estructura corporal de la persona: firme sustento y 
garantía de su rectitud y de su capacidad para mirar de frente y 
otear el horizonte: “Los pueblos invertebrados son biológicamen-
te inferiores, impotentes”. Este era el problema del México que 
vivió González Luna: la falta de una doctrina y la adopción de 
ideas extrañas, ajenas a la realidad de un país en busca de iden-
tidad. La misión fundamental del Partido a raíz de esta confusión 
ideológica es doble: la propuesta de aspiraciones doctrinarias 
universales y permanentes y el carácter interminable de la ac-
ción política partidista, la cual se nutre de esta base doctrinal: 
“… la misión permanente y las posibilidades efectivas de un 
partido político… no sólo en episodios electorales o en contin-
gencias determinadas, sino velando constantemente por el bien 
común, fortaleciendo sin cesar sus cuadros, realizando el traba-
jo esencial de organización, de difusión de principios, de alum-
bramiento de veneros olvidados de la realidad nacional, de críti-
ca recta y desinteresada de la gestión de los gobernantes, de 
planteamiento claro de los problemas que afectan al país y ela-
boración concienzuda de sus soluciones, de identificación, en 
suma, con la nación misma y preservación incansable de su 
esperanza y de su voluntad de permanencia y salvación”.

En la cita anterior se establecen las funciones sustantivas 
del Partido: la acción política permanente que se sustenta en 
una adecuada estructuración del mismo, en la formación per-
manente de cuadros, en la amplia difusión de sus tesis doctri-
nales, en el rescate imparcial de la memoria de un pueblo, en 
el diagnóstico acertado de la realidad nacional, en el recio con-
trol de las autoridades, en las pertinentes y relevantes pro-
puestas de solución de los grandes problemas nacionales y en 
la capacidad para proponer un futuro viable, que se configure 

como un auténtico proyecto de nación o como una nación con-
cebida como proyecto.

La doctrina es eje de todas estas actividades, el humus pri-
mordial del cual se nutren, por ello, la vida del Partido gira en 
torno a ella. La efectividad de la doctrina radica en la posibilidad 
de ser enseñada, lo que implica que debe ser fácilmente comu-
nicable y accesible para todos por igual: “La doctrina de Acción 
Nacional es sencilla, clara, como la luz, como el aire, como el 
agua, como todo lo que da vida y es vida, y alimenta, y salva y 
eleva… es y quiere ser alimento para el pueblo, luz para todos 
los mexicanos, desde el más alto hasta el más bajo…”.

La doctrina, como base de la acción política es la auténtica 
columna vertebral del Partido y de ahí su necesidad, sin ella, el 
Partido carece de firmeza, de horizonte, de visión y de propues-
tas. La base doctrinaria de Acción Nacional es la filosofía aristo-
télico-tomista, perenne en sus planteamientos, inspirada por al-
tos ideales, pero realista en esencia. La política como la concibe 
González Luna se basa en la realidad y si bien postula principios 
permanentes y eternos, debe constantemente otear el horizonte 
para arrojar luz sobre la problemática percibida. El realismo po-
lítico exige conocer a fondo la realidad, penetrar en la esencia de 
los fenómenos y si bien busca mirar en alto hacia los ideales, 
pone siempre firmemente los pies en la tierra, con el fin de pro-
poner un futuro viable y postular programas y propuestas facti-
bles y concretas: “Para el conocimiento y servicio real de una  
nación se requiere la apreciación substancial de sus principales 
factores integrantes. No basta la consideración de contingencias 
circunstanciales o exteriores, aun cuando en determinado mo-
mento encierren graves amenazas u ofrezcan atractivas ventajas 
inmediatas, sino que es preciso atenerse a sus verdaderos datos 
constitutivos, es decir, connaturales, necesarios y permanentes”.

La política realista no es superficial, no considera a la reali-
dad como algo dado y evidente, sino como el fluir de aconteci-
mientos bajo los cuales subyacen estructuras que cambian len-
tamente. En la tensión entre coyunturas y estructuras, entre 
contingencia y permanencia, González Luna apunta a la necesi-
dad de penetrar en los factores estructurales, que son la raíz de 
todos los males. Por ello, su apuesta no es por una acción episó-
dica, sino por una lucha permanente, que es ardua y que nos 
confronta con la realidad del dolor humano.

La realidad nacional exige penetración, conocimiento y com-
promiso. No se trata de adoptar metodologías de moda o de 
utilizar sofisticados instrumentos de análisis. Ningún extranjero, 
por ende, podrá decir lo que es mejor para una patria por la que 
sólo pasa transitoriamente: “Para conocer las patrias hay que 
adentrarse en su esencia, que no es flor para ser cortada por 
visitantes de un día. La realidad nacional es inaccesible para 
turistas, mercaderes y diletantes”. El turista pasea rápidamente 
y ve sólo lo que quiere ver, alaba lo atractivo, desprecia lo que no 
le gusta y corre rápidamente en busca de la siguiente diversión; 
el mercader sólo busca la ganancia, está ahí para recuperar lo 
que invirtió y obtener lo necesario para que su visita sea lucrati-
va; el diletante es sólo un aficionado de juicios pasajeros y de 
gustos mudables. Es claro entonces que lo valioso requiere de 
una gran inversión de tiempo y de superar las prisas propias del 
turista, los intereses tan caros al mercader y los juicios superfi-
ciales del diletante; requiere adentrarse en la definición profunda 
del ser nacional: en primer plano el lenguaje y la religión, y cobi-
jadas por ellas, la historia y la cultura. 
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CONTAR
LA HISTORIA

PANISTA DE CORAZÓN,
NO DE CREDENCIAL

Por Sergio Rodríguez Colín

María Guadalupe Chapela y Mendoza

CONTAR  LA HISTORIA

M
aría Guadalupe Chapela y Mendoza es una 
panista que nació dentro de Acción Nacional, 
pues es hija de uno de los fundadores de este 
instituto político, Gonzalo Chapela y Blanco 

Montañez, quien también es el autor del himno del PAN. Desde 
muy chica conoció y vivió rodeada de personajes que trabajaron 
desde el Partido por la democracia de México. Era, como ella lo 
dice, pertenecer a una gran familia que te deja sentir su cariño y 
de la cual no te quieres alejar.

“Conocí a Manuel Gómez Morin, a Efraín González Luna, a 
distintas personas, sobre todo a los de Michoacán, pues no-
sotros somos de Michoacán. Eran amigos de mi papá, noso-
tros estábamos chiquitos, pero ellos eran nuestros tíos o 
nuestros padrinos, no en la realidad, pero sí de corazón; éra-
mos una familia y yo me sentía muy cómoda”, compartió en 
entrevista con La Nación.

Durante la plática, doña Guadalupe Chapela recordó que su 
papá fue candidato a diputado federal en dos ocasiones (1946 y 
1949), pero fue en la segunda oportunidad que obtuvo la victo-
ria, cuando sólo llegaron al Congreso cuatro panistas. “La cam-
paña fue muy difícil, no había recursos del Partido, y mi papá no 
ganaba mucho, entonces, gran parte de lo que ganaba tenía que 
emplearlo en la campaña. Todo su equipo éramos nosotros: mi 
mamá y hermanos. La campaña significaba muchos sacrificios 

para la familia, pero lo hacíamos con mucho gusto, por el cariño 
al PAN y para bien de México”.

PARTIDO HEROICO
En este momento de la entrevista, doña Guadalupe compartió 
con nosotros una anécdota que tiene que ver con ella y su papá: 
“en una de las campañas - tengo una muy mala memoria para 
los años-, pero yo tenía como 10 u 11 años, mi papá estaba 
hablando en la plaza pública de un pueblo que ahora se llama 
Ciudad Hidalgo; entonces, cuando él empezaba a hablar, de la 
presidencia, que no era panista, empezaban a gritar la lotería”.

Con la emoción a flor de piel continuó con la historia: “si mi 
papá empezaba a hablar, ellos gritaban ´el borracho´ y seguía 
hablando y gritaban ´el sapo´, y así durante todo su discurso. Yo 
tengo un genio bonito y para ese momento ya me estaba eno-
jando mucho, entonces empecé a dar vueltas por la plaza para 
ver dónde estaba el que gritaba y era en la presidencia. Llegué 
a la entrada del edificio donde estaban el sonido y el señor que 
estaba gritando, entonces me metí y tiré el equipo de sonido. 
¡Lógico!, me detuvieron. Posteriormente, me llevaron a los se-
paros y mi papá ni se había enterado, hasta que le dijeron 
cuando acabó su discurso”.

Doña Guadalupe Chapela subrayó que fue la primera vez en 
su vida que estuvo detenida, por daño en propiedad privada. Nos 

compartió que fue un suceso que siempre recordará, pues para 
ella, en ese momento, el PAN no era sólo un partido de oposi-
ción, era un partido heroico.

DIRECTORA NACIONAL DE PROMOCIÓN CIUDADANA
En el año 2000, doña Guadalupe fue nombrada Directora Nacio-
nal de Promoción Ciudadana del CEN del PAN, cabe señalar que 
durante este periodo conoció a nuestra compañera Rosy Cante-
ro, quien nos la recomendó para esta interesante entrevista.

“Fue muy bonita esa experiencia, pues me permitió viajar por 
todo el país y conocer a los habitantes de México. Esa dirección 
la inventó Luisa María Calderón “Cocoa”, la hermana de Felipe 
Calderón, y cuando ella se fue me quedé yo en su lugar”.

Para nuestra entrevistada esa dirección era fundamental 
para el Partido, pues Promoción Ciudadana se dedicaba a formar 
ciudadanos, sin importar que se afiliaran. “Nos importaba que 
supieran lo que era ser ciudadanos, que supieran qué obligacio-
nes y qué ventajas tenían como ciudadanos”.

Explicó que a la Dirección la acompañaban los Comités 
Estatales y, por el trabajo que se hacía, la gente se acerca-
ba a los integrantes de Promoción Ciudadana, quienes no 
los iban a afiliar al Partido, sino que iban a ayudarles a ser 
mejores, a formarlos como buenos ciudadanos que ven por 
sus comunidades.

“La gente de Promoción Ciudadana les ayudaba en los 
problemas que tuvieran, era un poco como gestoría al mismo 
tiempo, no para que estuvieran contentos con nosotros, sino 
para ayudarles, porque el chiste era que supieranqué cosa 
era ser ciudadano y ellos solos manifestaban su deseo de 
afiliarse al Partido”.

TENER CARIÑO POR LA PATRIA
De cara a la renovación de la dirigencia nacional del PAN y de los 
integrantes del CEN, doña Guadalupe hace una reflexión signifi-
cativa: “después de la elección, el PAN tendría que ser un partido 
diferente, no sólo que cambien los dirigentes, tendría que con-
servar los principios, pero cambiar la forma de comunicarlos; las 
personas que lleguen deben tener cariño por la Patria, por los 
principios y los valores que postula Acción Nacional”.

Finalmente, les recordó a quienes vayan a entrar a esta con-
tienda que el Partido nació para bien de México, no para ganar 
elecciones. “Tengan alegría, que su imagen sea alegre, que sea 
una imagen de alguien bueno, para que a la gente se le antoje 
acercarse. Recuerden que ´de la abundancia del corazón habla 
la boca´. Deben ser congruentes y creíbles. Si dentro de ellos 
tienen valores, tienen principios y son amables, eso se proyecta 
y la gente se va a acercar. Seamos nuevamente una familia a la 
que se antoje pertenecer”. 

Seamos nuevamente una familia a 
la que se antoje pertenecer, el deseo 
de doña Guadalupe Chapela.
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Por Julio Castillo López

CULTURA

LA GENERACIÓN ANSIOSA,
JONATHAN HAIDT

CULTURA

J
onathan Haidt es un psicólogo social 
que da clases en Nueva York y logró 
el éxito como autor internacional con 
el libro La mente de los justos: por 

qué la política y la religión dividen a la gente 
buena, en donde explica y documenta profun-
damente por qué las personas tienen creencias 
morales tan distintas y cómo dichas creencias 
determinan su filiación religiosa y política. En su 
libro más reciente, La generación ansiosa, 
haba de la forma en que los teléfonos inteligen-
tes y redes sociales están afectando de manera 
determinante a las nuevas generaciones.

La tesis central concuerda con lo que prác-
ticamente todos hemos pensado: la falta del 
mundo real con su juego, con su descubrimien-
to, con sus riesgos, con su contacto social y sus 
comportamientos físicos está modificando de 
fondo a los niños y jóvenes, y aunque para la 
mayoría de los padres ha sido un alivio que con 
un smartphone o una tableta se mantengan en-
tretenidos los niños desde muy temprana edad, 
poco se sabía (y se había investigado) sobre 
qué tan seguros eran estos gadgets.

El libro cuenta lo que le pasó a la generación 
que nació después de 1995, conocida como la 
generación Z. Los que pertenecemos a la genera-
ción anterior llamada millennial (nacidos de 1981 
a 1995) no tuvimos acceso en nuestra infancia al 

mundo de los teléfonos inteligentes durante nues-
tro crecimiento, porque surgieron en 2007 y aun-
que ya fuimos una generación que tuvo videojue-
gos y computadoras, nuestra infancia estuvo 
marcada por grupos de amigos, actividades al 
aire libre y convivencia social, además, no vivimos 
en un mundo interconectado virtualmente y eso 
es una diferencia crucial.

El texto señala dos tendencias y propone 
dos líneas mínimas de acción. Las tendencias 
son la sobreprotección en el mundo real y la 
infraprotección en el mundo virtual, y las líneas 
mínimas de acción son: retrasar el acceso a 
internet de los niños hasta los 14 años y evitar 
el uso de redes sociales hasta los 16, para que 
atraviesen el periodo más vulnerable del desa-
rrollo cerebral antes de las comparaciones so-
ciales y los influencers elegidos por algoritmos.

De lo anterior llama la atención la primera 
tendencia que se contrasta con la segunda, y 
con imágenes y ejemplos demuestra que la 
infancia se empezó a sobreproteger y así, 
pasó desde ir cambiando los juegos en los 
parques públicos que pasaron de ser franca-
mente peligrosos (con pasamanos a dos me-
tros y medio de altura, y columpios de metal 
oxidados) a ser tan cuidados que no se permi-
tiera ningún riesgo, y lo opuesto con la tecno-
logía, mientras antes no se le permitía a los 

niños “tocar” los aparatos, ahora no se ha he-
cho conciencia de todos los riesgos que pue-
de traer la red para ellos. Hablando un poco 
de la experiencia personal, hace 12 años, jun-
to con un buen amigo, empezamos a dar cur-
sos en escuelas para concientizar del peligro 
de las redes sociales y la idea surgió porque 
se registraron varios suicidios de preadoles-
centes justo después de salir de una red que 
se llamaba “ask.fm” que podía ser anónima, y 
con este y otros ejemplos demostrábamos 
que la red es como una ciudad y así como hay 
lugares sanos y seguros, también hay lugares 
donde es mejor no acercarse.

Todo niño debe enfrentar riesgos y tam-
bién debe experimentar lo que el sociólogo 
Émile Durkheim llama la “electricidad so-
cial”, que no es más que el aprendizaje por 
el ejemplo, reconociendo que el deseo innato 
por imitación va aparejado al prestigio, o sea, 
a elegir las personas que es mejor imitar.

A partir de estadísticas (y el libro inclu-
ye muchas) comprueba el aumento de la 
depresión grave, de los suicidios y de la 
ansiedad en la generación Z y en las pos-
teriores, y cómo estas enfermedades men-
tales afectan al cerebro y al cuerpo de 
múltiples maneras. Hoy un joven, y pecu-
liarmente un adolescente, tiende a estar 

más preocupado por una “muerte social” 
que por la muerte física.

El problema ha sido gradual porque eviden-
temente con la creación del teléfono inteligente 
no fue inmediato. En 2013, el 77 por ciento de 
los adolescentes tenía un celular, pero sólo el 
23 por ciento tenía un smartphone. Sólo tres 
años después, en 2016, el 79 por ciento de los 
adolescentes ya tenía un smartphone y el 28 
por ciento de los niños entre 8 y 12 también.

Lo que pasó inicialmente es que entre 2010 
y 2015 con la popularización de la banda an-
cha en internet, la vida social se empezó a tras-
ladar a la red y así, actividades como jugar vi-
deojuegos en línea, la convivencia entre amigos 
y las redes sociales empezaron a cambiar los 
patrones de comportamiento.

Seguramente al leer esta reseña podrá surgir 
la duda sobre el posible aislamiento de un niño si 
todos sus compañeros tienen redes sociales y 
acceso a internet, o la preocupación de que la 
falta de tecnología podría llevar a tener menos 
herramientas digitales de quienes tienen acceso 
desde niños y son cuestiones válidas. Sin em-
bargo, el texto es sumamente profesional, son 
más 1000 páginas y se abordan todas estas 
cuestiones, y si no se toman las medidas de ma-
nera conjunta, tanto por padres como por institu-
ciones, no se podrá alcanzar el éxito. 

Julio Castillo López
es Presidente de la Fundación 
Rafael Preciado Hernández.
X: @JulioCastilloL

Fuente: El País.
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